
По словам главы Департамен-
та транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры, общественный 
транспорт адаптируется под 
город: маршруты планируют-
ся с учетом возведения новых 
домов, велодорожки заклады-
ваются в геометрию улиц, на-
чинается информационно-
технологическая революция. 
Успехи Москвы отметил Меж-
дународный союз обществен-

ного транспорта, наградив 
премией «Особое признание».
— Этот  «Оскар» в сфере транс-
порта. За недолгое время Мо-
сква получила все престиж-
ные премии, — заметил Лик-
сутов.

Такси
Однако с политикой столич-
ных властей спорят некото-
рые таксопарки. Месяц назад 
их обязали передавать данные 
о перемещениях машин и ста-
тусе заказов. На прошлой не-
деле первый заместитель 
председателя комитета Госду-
мы по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков по просьбе 
участников рынка обратился 
в Федеральную антимоно-
польную службу, чтобы прове-
рить, как Департамент регули-
рует московское такси. Депу-
тат уверен, истинная цель вла-
стей — получение доступа 
к коммерческой 
тайне. Еще одна 
обеспокоенность 
связана с возмож-
ным «разглашени-
ем» данных о по-
ездках. Такие слу-
чаи уже происхо-
дили. Три года на-
зад власти Нью-
Йорка выложили информа-
цию, полученную от таксопар-
ков, не обезличив ее. Отвечая 
на вопрос «ВМ» об учете такси, 
Максим Ликсутов пояснил, 
что эта мера повысит безопас-
ность пассажиров.
— Личные данные не собира-
ем. Легальные такси не видят 
проблем в передаче данных. 
Возмущаются агрегаторы, ко-
торые работают с серыми пе-
ревозчиками, — объяснил 
Ликсутов. — Для пассажира 
наша политика полезна. Если 
он окажется в беде, мы сразу 
передадим данные полиции.
По замыслу Дептранса, пере-
дача данных должна быть вы-
годна и такси, ведь с их помо-
щью можно организовать до-
полнительные стоянки. 

Метро
Сегодня в метро изменилась 
система аудиоинформирова-

ния. В эфире остались только 
информационные сообщения, 
анонсы городских событий 
и социальная реклама. 
— С 2001 года запись рекламы 
в метро осуществляла частная 

организация, — пояснил Мак-
сим Ликсутов. — 1 июня срок  
договора с ней истек. Пасса-
жиры больше не услышат ком-
мерческой рекламы. 

Спустя год снова 
открылся для пас-
сажиров северный 
вестибюль стан-
ции «Красные во-
рота». Новые эска-
латоры, турникеты 
и кассы — все это 
могут оценить мо-
сквичи. Но это не 

все приятные новости. В ны-
нешнем году будет построено 
более 10 новых станций.

Наземный транспорт
Столичные власти продолжа-
ют обновлять парк «Мосгор-
транса»: в этом году уже заку-
плено 500 новых автобусов, 
а до конца декабря будет за-
ключен контракт на поставку 
еще 834 машин. 
— Город мог бы купить и боль-
ше автобусов, но, к сожале-
нию, кадров не хватает, не-
смотря на зарплаты в 55 тысяч 
рублей и комфортную рабо-
ту, — сказал заммэра. 
На днях трамваи нового поко-
ления «Витязь-М» начали пол-
ностью обслуживать самую 
живописную трассу Мо-
сквы — маршрут № 17. Одним 
из главных преимуществ со-
временных вагонов является 
их шестидверная конструк-

ция. Она позволяет пассажи-
рам быстрее подниматься в са-
лон. Кроме того, трамваи аб-
солютно бесшумны. 
Пассажир сегодня стал полно-
правным хозяином города, 

считает директор 
Института эконо-
мики транспорта 
и транспортной по-
литики ВШЭ Миха-
ил Блинкин.
— Предъявляя би-
лет, он как бы заяв-
ляет: «Меня не ин-
тересует принад-
лежность транс-
портного средства; 
меня должны вез-
ти  с четким соблю-
дением расписа-

ния, быстро и комфорт-
но». И город отвечает ему — 
единое билетное меню дей-
ствует на любом виде транс-
порта и для всех перевозчи-
ков; на ключевых магистра-
лях обеспечен приоритетный 
проезд общественного транс-
порта; проведена масштабная 
реформа маршрутной сети, — 
говорит Блинкин. 
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Вчера 16:15 Водитель трамвая «Витязь-М» Татьяна Марушкевич выходит на конечной остановке маршрута № 17. За последний год московский трамвай изменился 
в лучшую сторону: вместительные салоны, кондиционеры, беспроводной интернет — все это стало привычным для горожан

Сегодня после 
ремонта открыл-
ся северный ве-
стибюль стан-
ции «Красные 
Ворота». О разви-
тии метро и всей 
транспортной 
системы — зам-
мэра Москвы 
Максим Ликсу-
тов (на фото).

Ограничения на использование воздушного пространства в радиусе 110 километров 
от стадионов, где пройдут игры Кубка конфедераций по футболу, вводятся с 1 июня 
по 4 июля. Такие меры приняты в целях обеспечения безопасности.
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Эргономика мегаполиса 
Новую городскую среду в ходе ренова-
ции нужно формировать поквартально, 
уверены эксперты. Москомархитек-
тура объявила конкурс на разработку 
концепции пяти экспериментальных 
площадок реновации. Было решено до-
бавить к заявке на конкурс еще и твор-
ческое предложение по формированию 
новых кварталов с учетом застройки, 
которая останется нетронутой. 
Общественная палата, в свою очередь, 
в который раз готова стать модерато-

ром между горожанами 
и правительством.➔ СТР. 3

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

Начались выплаты 
компенсаций пострадавшим 
от урагана 29 мая ➔ СТР. 2

поддержка
Профессиональный праздник 
пожарные столицы встречают 
в боевой готовности ➔ СТР. 5

безопасность
Отечественное кино стало 
приносить приличные 
кассовые сборы ➔ СТР. 7

тенденции

Биржевой индекс

+17°C
Ветер 4–6 м/с Давление 737 мм

Центр  +16

Бутово  +16

Внуково  +17

Жулебино  +17

Зеленоград  +16

Измайлово  +16

Кожухово  +17

Кузьминки  +16

Кунцево  +16

Лефортово  +17

Останкино  +17

Отрадное  +16

Печатники  +16

Тушино  +17

Троицк  +16

Хамовники  +17

Чертаново  +17

Шелепиха  +16

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

56,69

63,41

–0,17

+0,46

$
€

56,78

63,71

–0,25

–0,35

ММВБ  1910,98

РТС 1060,11

Brent 51,05

DJIA 21029,47

Nasdaq 6203,19

FTSE 7582,85

валютапогода

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
Нынешний форум посвящен 
поиску нового баланса в гло-
бальной экономике. Создание 
условий для бизнеса — это 
краеугольный камень повы-
шения благосостояния жите-
лей и развития экономики го-
рода. Уважение к предприни-
мательской инициативе и в от-
вет — доверие к власти 
создают новые возможности. 
Озвучивать свою позицию 
для бизнеса важно, так же как 
для власти важно ее услышать 
и принять во внимание.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ИВАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МОТОМОСКВА
Сегодня город очень много 
делает для мотоциклистов: 
организует праздничные ме-
роприятия, развешивает соци-
альную рекламу о том, что на-
до придерживаться Правил 
дорожного движения, напо-
минает автомобилистам об от-
крытии мотосезона. Результат 
агитации виден — нам стало 
проще ездить. Отношение 
к мотоциклистам действитель-
но меняется в лучшую сторо-
ну — теперь нас считают пол-
ноправными участниками до-
рожного движения. С новой 
транспортной политикой со-
кратилось и количество ава-
рий с мотоциклистами: появ-
ление камер фотовидеофикса-
ции подстегнуло байкеров — 
они начали соблюдать 
скоростной режим. И хотя 
на нас отрицательно сказалось 
сужение полос, положитель-
ных моментов очень много.

В июне появятся дополни-
тельные остановки элек-
тричек. С 5 июня — поезд 
№ 6107 Царицыно — Сер-
пухов будет останавли-
ваться на 66-м километре. 
С 11 июня на маршруте по-
езда № 6242 Голицыно — 
Дмитров добавят останов-
ки Малые Вяземы, Дач-
ное, Здравница. Поезд 
№ 6267 Лобня — Можайск 
остановится на Портнов-
ской, Часцовской, Суш-
кинской, Жаворонках. По-
езд № 6313 Москва-пасс. 
Смоленская — Мо-
жайск — в пунктах Трех-
горка, Баковка.

кстати

твой маршрут

Сегодня изменился 
маршрут автобуса 
№ 159. Теперь транспорт 
следует от 138-го квар-
тала Выхина до станции 
«Кожуховская». На пути 
к «Кожуховской» транс-
порт заезжает к останов-
ке «АЗЛК». Кроме того, 
в столице начал работу 
автобусный маршрут 
№ 867. Транспорт курси-
рует от улицы Корнейчу-
ка до Заболотья. От ко-
нечной остановки в обо-
их направлениях автобу-
сы поедут по по улице 
Белозерская, Дмитров-
скому шоссе. ОТКРЫТИЕ НОВОГО 

ПУТЕПРОВОДА ➔ СТР. 2

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Трамваи нового 
поколения 
«Витязь-М» 
заменили старые 
на маршруте № 17

уникальных посетителей зафиксировано 
на официальном сайте «Вечерней Москвы» 
www.vm.ru за май 2017 года. По данным 
за прошедший месяц, ежедневно сайт изда-
ния посещали около 130 тысяч человек.

цифра

3 100 000

развитие

Нам нельзя терять 
наши ценности 

Всемирная демократическая федерация женщин уч-
редила этот праздник в 1949 году, через четыре года 
после окончания войны, когда Европа еще кровото-
чила и надо было создать нечто, объединяющее 

сердца и души, чтобы помочь в первую очередь детям, по-
страдавшим в войну, потерявшим родителей и кров. Тог-
да же были разработаны программы помощи, включая 
строительство детских деревень, где сироты могли обре-
сти кров и опеку. Они существуют и сейчас — в 150 стра-
нах, в том числе и у нас. 
С появлением Детского фонда последние 30 лет старт 
празднику дает Москва. В этом году столица примет 
11 тысяч ребят из неполных семей, сирот, а также одарен-
ных детишек. Поддерживать эту традицию помогают луч-
шие московские театры — эталоны культуры и добросер-
дечия — во главе с Большим театром. Такого праздника 
у этих детей не было никогда. Очень хочется, чтобы он 
стал эпиграфом к их жизни, возвращаясь к которому они 
стремились бы лишь к прекрасному. 
Да, современные дети — 
другие. Но, увы, беды их не 
обходят. Сегодня в столицу 
приезжают юные гости из 
братских стран: Казахста-
на, Киргизии, Молдавии, 
Белоруссии и Южной Осе-
тии, Абхазии и Азербайд-
жана. Будут и ребята из Лу-
ганска. Как вам описать их 
восторг? Как передать то, 
что чувствуют они — перенесшие немало испытаний 
дети, вдруг оказавшиеся на спектакле в главном театре 
страны, на Красной площади, на борту теплоходика на 
Москве-реке? Они никогда не забудут этого попадания 
в сказку и уедут с любовью к нам и пониманием того, как 
относятся к ним в Москве и России, что когда-нибудь по-
может изменить кое-где сложившиеся ложные представ-
ления о нас. Возможно, кто-то сочтет мои слова крамо-
лой, но я уверен, что в некоей дальней перспективе мы 
все равно придем к пониманию, что нам нужно объеди-
няться. Ведь и сейчас любая победа в защите ребенка или 
восстановлении справедливости в его жизни — это, как 
правило, победа общая.   
Дети никогда ни в чем не виноваты. И если они становят-
ся плохими, то лишь по вине взрослых. Нам нельзя терять 
наших ценностей — устройства наших семей, основ вос-
питания. И пусть это будет праздник для детей, для взрос-
лых же он должен оставаться лишь поводом для подведе-
ния неких итогов и оценки, что еще не сделано.

АЛЬБЕРТ 
ЛИХАНОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РОССИЙСКОГО 
ДЕТСКОГО ФОНДА

первый микрофон

Сегодня Международный день защиты детей. 
В нашей стране праздник отмечается в 67-й раз, 
и последние 30 лет — при активном участии Рос-
сийского детского фонда. Дорожная революция

Кардинальные решения превратили общественный 
транспорт в безопасный, комфортный и умный

АНДРЕЙ НИКИТИН
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПЕНСИОННОГО 
ФОНДА РОССИИ, КОТОРЫЙ ПРОЕЗЖАЕТ 
ДОРОГУ ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ 
НА ВЕЛОСИПЕДЕ

Актуальной проблемой для на-
шего транспорта остается раз-
розненность велодорожек. 
Их много, но они не связаны 
в единую сеть. Из-за этого ве-
лосипедистам приходится до-
бираться до места назначения, 
съезжая на тротуар и мешая 
пешеходам. Иногда это приво-
дит к столкновениям. Другая 
проблема — неинформирован-
ность пешеходов: для прогу-
лок они частенько выбирают 
не тротуар, а велодорожки, 
подвергая себя опасности. Ду-
маю, стоит отделять велотреки 
от пешей зоны зелеными на-
саждениями. Зато в Москве 
появилось много выделенных 
полос для автобусов. Согласно 
Правилам дорожного движе-
ния велосипедисты могут ими 
пользоваться. Передвигаясь 
по выделенкам, я могу пере-
сечь полгорода за 25 минут! 

Ежедневный деловой выпуск

Делимся 
полезным 
опытом
Сегодня на Международном 
экономическом форуме 
в Санкт-Петербурге Москва 
поделится опытом поддерж-
ки предпринимателей.

В течение трех дней эксперты, 
представители властей из раз-
личных городов и государств, 
бизнес-структуры обсудят 
развитие инновационных 
сфер и реального сектора эко-
номики.
Всего на форуме ожидаются 
свыше пяти тысяч участни-
ков. Москву представит боль-
шая делегация во главе с мэ-
ром города Сергеем Собяни-
ным. На форуме главы столич-
ных департаментов расска-
жут о поддержке предприни-
мателей, грядущей програм-
ме реновации жилого фонда. 
Целый блок посвятят иннова-
циям и созданию высокотех-
нологичных производств.
— В Москве выработана си-
стема поддержки предприя-
тий, мы предоставляем субси-
дии на приобретение обору-
дования, также каждый год 
выделяются средства на пога-
шение части лизинговых пла-
тежей и кредитов, — расска-
зал руководитель столичного 
Департамента науки, про-
мышленной политики и пред-
принимательства Алексей 
Фурсин. — Часть предприя-
тий воспользовались мерами 
поддержки,чем облегчили 
свое бремя платежей.
Глава ведомства напомнил, 
что в городе статус промыш-
ленных комплексов получили 
24 предприятия, в мегаполисе 
успешно работают 28 техно-
парков. Они включают в себя 
1450 крупных, средних и ма-
лых предприятий, на которых 
трудятся свыше 70 тысяч че-
ловек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Комментарии 
горожан
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Сергей Собянин открыл 
железнодорожный путепровод

Десятки грузовиков ревут дви-
гателями, готовясь к  старту. 
— Запускайте, — командует 
Сергей Собянин, и машины, 
разрывая воздух звуками 
клаксонов, выезжают на но-
вую двухполосную (по одной 
в каждую сторону) эстакаду 
вблизи платформы Передел-
кино. Теперь время в пути по 
этому участку занимает не 
более минуты. Не то что рань-
ше. Водителям приходилось 
долго ждать, пока проедет по-
езд, пока поднимется шлагба-
ум, пока проедут впереди сто-
ящие машины. Благодаря пу-
тепроводу, проблему удалось 
решить. 
В общей сложности на рекон-
струкцию переезда и строи-
тельство подковообразной 
эстакады у подрядчика ушло 
менее двух лет. Во время ра-
бот даже не пришлось оста-
навливать движение поездов.   
— Мы продолжаем реализа-
цию нашей программы строи-
тельства и реконструкции пу-
тепроводов через железнодо-
рожные пути, — рассказал 
Сергей Собянин. —Это край-
не важная задача, так как ин-
тенсивность движения элек-
тричек на большинстве ради-
альных направлений в бли-
жайшие годы будет расти, 
а значит — даже на второсте-
пенных дорогах наземные пе-

реходы надо срочно менять на 
безопасные путепроводы с бо-
лее высокой пропускной спо-
собностью. 
Такая работа и была проведе-
на в Переделкине. Возведен-
ный путепровод сменил на-
земный переезд. Это позволи-
ло увеличить пропускную 
способность трассы втрое — 
до 900 автомобилей в час, 
причем только в одном на-
правлении.  
— Себестоимость строитель-
ства составила 700 миллио-
нов рублей, — озвучил цифры 
первый заместитель руково-

дителя столичного Департа-
мент строительства Петр Ак-
сенов. — Дополнительных за-
трат не потребовалось.
В эту сумму вошла опция по 
безопасности — автоматиче-
ская противогололедная си-
стема. Ее установили на въез-
дах и съездах с эстакады.  
— Также были перестроены 
почти 18 километров инже-
нерных сетей, — обратил вни-
мание на проделанный объем 
работ Петр Аксенов. 
В их числе водостоки, дренаж 
и система электроснабжения. 
Помимо обновленной систе-

мы движения в районе  желез-
нодорожного переезда на сче-
ту строителей новые подъезд-
ные дороги к путепроводу 
с двух улиц — 7-й Лазенки 
и Лукинской. Их общая протя-
женность — чуть более одного 
километра. 
Кроме безопасности и ком-
форта для автомобилистов 
строители предусмотрели до-
полнительную защиту для жи-
телей соседних домов. Для 
этого вдоль эстакады устано-
вили шумозащитные экраны.  
К слову, реконструкция пере-
езда и новый путепровод по-

зволят не только снизить мно-
гокилометровые заторы, но 
и улучшить транспортное со-
общение между Минским 
и Боровским шоссе. 
Работы по совершенствова-
нию и строительству путе-
проводов в столице продол-
жатся. Начиная с 2014 года 
в городе реконструировано 
или построено шесть таких 
конструкций. В планах на 
этот год — еще столько же. 
Следом за путепроводом в Пе-
ределкине будет сдано еще 
два объекта. Как уточнил 
Петр Аксенов, они находятся 

в Крекшине и Кокошкине. Их 
планируется открыть до кон-
ца июля. 
Путепроводы построят на 
Курском и Киевском направ-
лениях Московской железной 
дороги и на Московском цен-
тральном кольце. 
— В 2017 году завершим стро-
ительство еще шести путепро-
водов, — сообщил Сергей Со-
бянин. — Таким образом, ко-
личество заторов перед же-
лезнодорожными переездами 
значительно снизится. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 11:20 Переделкино. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), руководитель столичного Стройкомплекса Марат Хуснуллин 
(справа) и первый заместитель руководителя Департамента строительства Москвы Петр Аксенов осматривают новую эстакаду 

Вчера мэр горо-
да Сергей Собя-
нин открыл дви-
жение по ново-
му путепроводу 
на 18-м киломе-
тре Киевского 
направления 
Московской же-
лезной дороги 
в Переделкине. 

Реконструкция Большой 
спортивной арены завершена
На днях будет подписан до-
кумент о сдаче Большой 
спортивной арены «Лужни-
ки», заявил вчера замести-
тель мэра по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин. 

Это означает, что реконструк-
ция одного из самых знаковых 
спортивных стадионов прак-
тически завершена. 
— Несмотря на то что я по-
строил свыше 300 спортив-
ных объектов, этот самый луч-
ший, — заявил заммэра. — 
А по цене в пересчете на одно-
го болельщика он является од-
ним из самых дешевых в мире.
Среди значимых перемен: на 
стадионе на 3000 увеличилось 
количество кресел, на арене 
появились зоны повышенной 
комфортности, места для жур-
налистов, маломобильных 
граждан — всего 81 тысяча 
зрителей смогут одновремен-
но находиться на трибунах. Их 

безопасность обеспечат охра-
на и современные информа-
ционные системы.
— Свыше тысячи камер рабо-
тают на территории стадио-
на, — заявил Марат Хуснул-
лин. — Они обеспечат безо-
пасность при проведении ме-
роприятий. Системы безопас-
ности уже спроектированы. 
Ранее они показали свою ра-
ботоспособность в процессе 
комплексных испытаний.
Помимо стадиона, на терри-
тории олимпийского ком-
плекса «Лужники» появятся 

теннисный центр, бассейн, 
центр художественной гим-
настики, ледовая арена.
— «Лужники» — это свыше 
200 гектаров территории, не-
сколько десятков спортивных 
сооружений, — пояснил Ма-
рат Хуснуллин. — После ре-
конструкции мы получим 
полноценный спортивный 
кластер. 
Всего здесь строятся 24 спор-
тивных объекта к чемпионату 
мира-2018. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Активные граждане выбрали лучший фильм 
про современный мегаполис, слово за комиссией 
Пользователи портала «Ак-
тивный гражданин» выбрали 
лучший фильм о столице. 
Он получит дополнительный 
балл в борьбе за премию 
мэра Москвы.

Победителем по итогам поль-
зовательского мнения в но-
минации «За создание образа 
Москвы в киноискусстве» ста-
ли фильмы Романа Прыгуно-
ва «Духless» и «Духless-2». Их 
предпочли более 21 процента 
активных граждан, большин-
ству которых от 25 до 34 лет. 
Окончательные итоги подве-
дет конкурсная комиссия, но 

победа в голосовании на пор-
тале присваивает обеим ки-
нокартинам дополнительный 
балл. 
На втором месте — фильм 
Алексея Красовского «Кол-
лектор», который набрал чуть 
более 14 процентов голосов. 
Его чаще выбирали мужчины 
от 35 до 45 лет. 
Почетное третье место с 6,5 
процента голосов заняла кар-
тина Андрея Зайцева «14+». 
История о подростках понра-
вилась молодежи в возрасте 
до 24 лет. 
Всего на голосование было 
представлено восемь филь-

мов. В марте этого года их ото-
брало экспертное жюри, в со-
став которого вошли такие из-
вестные деятели, как Станис-
лав Говорухин, Екатерина 
Мцитуридзе, Александр Ма-
мут и другие. 
Премия мэра столицы «За соз-
дание образа Москвы в кино-
искусстве» была учреждена 
в июне 2016 года соответству-
ющим постановлением пра-
вительства города. К участию 
в конкурсе принимались 
фильмы, показывающие со-
временную Москву.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Подписано постановление 
о выплате материальной помощи

Сказочные герои и аттракционы 
ждут гостей на Цветном бульваре

Школьников познакомят 
с работой медучреждений

Осуществлять выплату материальной помощи семьям по-
гибших и гражданам, пострадавшим в результате урагана 
29 мая, будет Департамент труда и социальной защиты насе-
ления. Соответствующее постановление вчера подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
Семьям погибших будет оказана помощь в размере 1 милли-
она рублей; тем, кто пострадал в результате стихии и был го-
спитализирован в медицинские учреждения города, выпла-
тят по 500 тысяч рублей, а лицам, которым медицинская по-
мощь была оказана амбулаторно, — 100 тысяч рублей. В спи-
сок документов, необходимых для получения выплаты, вхо-
дит: для членов семьи погибшего — паспорт, свидетельство 
о смерти, документ о родстве, свидетельство о рождении 
и номер счета, для пострадавших — паспорт, выписной эпи-
криз или справка об оказании медпомощи. Документы нуж-
но предоставить по адресу: ул. Новая Басманная,10, стр. 1.

Масштабное празднование Международного дня защиты де-
тей пройдет сегодня на Цветном бульваре. Мероприятие со-
стоится при поддержке столичного Департамента культуры.
Конечно, особое внимание в этот день будет уделено детям. 
Для них организуют выступления артистов оригинального 
жанра и дрессированных животных, аквагрим, аттракцио-
ны с батутами, аллею кривых зеркал, мастер-классы и мно-
жество других активностей. 
На сцене для гостей праздника выступят детские творческие 
коллективы. На бульваре состоится шествие сказочных ге-
роев, которые продемонстрируют свои необычные костю-
мы. Для тех, кто не любит сидеть без дела, организаторы 
придумали мастер-классы по лепке из пластилина, констру-
ированию фигур из липкой ленты. 
Ребята научатся замешивать тесто и делать украшения для 
комнатных цветов. Красочной акцией станет запуск в небо 
разноцветных шаров.

Летняя научно-образовательная практика для учеников 
школы № 1468 стартовала в Первом МГМУ им. И. М. Сечено-
ва. Об этом вчера сообщили в Департаменте образования.
Специальная двенадцатидневная программа реализована 
для школьников из медицинского класса. 
Ребята пройдут курс в объеме 40 академических часов, 
в рамках которого их ждет теоретическая подготовка, разви-
тие практических навыков, изучение основ работы меди-
цинской организации. Такая практика поможет адаптиро-
ваться школьникам к условиям работы медицинских сотруд-
ников, а также развить личные профессиональные качества. 
На занятиях ребята научатся оказывать первую медицин-
скую помощь, узнают способы применения лекарственных 
средств. 
В конце курса ученики проверят свои знания и получат сви-
детельство об участии в программе.

новости 
правительства
C МАРЬЯНОЙ ШЕВЦОВОЙ

дороги 

Весла на воду. На Гребном 
канале стартует регата
Завтра на Гребном канале 
в Крылатском начнутся со-
ревнования по академиче-
ской гребле «Большая рега-
та», которые проходят 
при поддержке Департамен-
та спорта и туризма Москвы. 

Соревнования будут идти по 
4 июня. Как отметил первый 
заместитель генерального 
директора Дирекции спор-
тивных и зрелищных меро-
приятий Москвы Александр 
Буздаков, академическая 
греб ля не вызывает такого 
интереса, каким пользова-
лась раньше. 
— Поэтому одна из основных 
задач соревнований — вер-
нуть этому виду спорта попу-
лярность, — сказал он.
На соревнованиях выступят 
команды 12 стран ближнего 
зарубежья: из Армении, Эсто-
нии, Латвии, Казахстана, 
Азербайджана, Узбекистана, 
Белорусcии и других.  К слову, 

именно белорусы считаются 
главными соперниками рос-
сийской сборной. Более пяти-
ста спортсменов уже прибыли 
в Москву. 
Правительство столицы ак-
тивно содействовало органи-
зации соревнований. В Мо-
скве были изготовлены в об-
щей сложности 465 медалей, 
организовано питание, про-
живание и оказание медицин-
ских услуг для спортсменов.
— Уверен, что мероприятие 
пройдет на высоком уровне, 
а спортсмены продемонстри-
руют напряженную и зрелищ-
ную борьбу и порадуют бо-
лельщиков ярким противо-
стоянием, — сказал руководи-
тель Департамента спорта 
и туризма Николай Гуляев. — 
Желаю всем участникам неис-
сякаемой энергии и веры 
в себя, а зрителям — положи-
тельных эмоций!
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Необходимо 
подниматься выше
Одна неделя осталась у по-
тенциальных поставщиков 
строительной техники, чтобы 
подать заявку на участие 
в аукционе по двум 67-ме-
тровым автовышкам. Вчера 
заказчик в рамках «Биржи 
торгов» рассказал предста-
вителям бизнеса подробно-
сти технического задания.

Самые высокие в городе выш-
ки планирует закупить госу-
дарственное бюджетное уч-
реждение (ГБУ) «Гормост».
— Нам нужна универсальная 
машина, способная поднять 
людей на высоту 67 метров. 
Она должна быть оснащена 
люлькой грузоподъемностью 
не менее 500 килограмм, 
а также аппаратом высокого 
давления и компрессором, 
чтобы подавать наверх воду 
и воздух, — рассказал глав-
ный механик ГБУ «Гормост» 
Василий Клименок.
В соответствии с 656-м поста-
новлением правительства 
Российской Федерации подъ-
емник обязательно должен 
быть на отечественных шас-
си, то есть непосредственно 
«автомобильная» его часть 
должна быть произведена 
в России.
Автовышка будет использо-
ваться при широком спектре 
работ: мойке, чистке и покра-
ске мостов, эстакад, стеклян-
ных переходов. Длинной стре-
лой она сможет «дотянуться» 
до любого объекта, не перего-
раживая собой полосы движе-
ния на дороге. 
Стартовая цена за два таких 
подъемника составляет 
120 миллионов рублей. 
— Мы опрашивали поставщи-
ков и производителей подоб-
ной техники. Исходя из их 
коммерческих предложений 
и была сформирована цена, — 
пояснила руководитель кон-

трактной службы ГБУ «Гор-
мост» Галина Холина. 
В этом году площадь объек-
тов, обслуживаемых Гормо-
стом, увеличилась на 300 ты-
сяч квадратных метров. На ба-
лансе учреждения состоит 
447 единиц спецтехники, но 
таких высоких и многофунк-
циональных вышек нет ни од-
ной. Вариант аренды подъем-
ников также рассматривался. 
Эксперты ГБУ «Гормост» под-
считали, что в год такая маши-
на будет обходиться в 130 мил-
лионов рублей. 
Аукционом уже заинтересо-
вались несколько компаний, 
в том числе из регионов. Пред-
ставитель нижегородского 
производителя гидравличе-
ских подъемников Денис 
Абрамович отметил, что в пе-
речне их продукции есть под-
ходящие варианты. 
— Мы производим подъемни-
ки высотой от 17 до 75 метров. 
Мы можем предложить заказ-
чику 70-метровый подъем-
ник, но его производство зай-
мет порядка 12 месяцев, — 
рассказал Абрамович. 
Несмотря на то что в техниче-
ской документации обозна-
чен трехмесячный срок ис-
полнения заказа, Василий 
Клименок отметил, что более 
долгосрочные предложения 
также будут рассмотрены.
За одну и ту же цену участни-
ки аукциона могут предло-
жить технику разного каче-
ства. Начальник отдела по 
связям с общественностью 
и СМИ столичного Департа-
мента по конкурентной поли-
тике Татьяна Семенова под-
черкнула, что при условии со-
ответствия продукции техни-
ческому заданию предпочте-
ние отдадут компании, пред-
ложившей лучшую цену.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

5 июня 2016 года 12:57 В 55-й регате принимали участие около 350 гребцов из семнадцати 
регионов России, а также из Белоруссии, Грузии, Молдавии и Казахстана
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цифры
4–5 миллионов человек будут отдыхать, заниматься спор-
том и работать на территории спортивного кластера, кото-
рым станут после реконструкции «Лужники»;
410 килограммов семян засеяно на поле «Лужников». Нату-
ральное покрытие было прошито прочными нитями по спе-
циальной системе, которая предотвращает образование 
проплешин на спортивном газоне;
1050 деревьев и 53 тысячи кустарников высадили на терри-
тории спортивного кластера. 

Строительство автодо-
рожных путепроводов 
через железнодорожные 
пути проводится в рамках 
проекта организации пас-
сажирского движения 
по Московскому централь-
ному кольцу. Что касается 
радиальных направлений, 
то эта работа проходит 
на основании специально-
го соглашения между сто-
личным правительством 
и Российскими железны-
ми дорогами. 

справка

В период с 2014 по 2017 
год в Москве будет по-
строено в общей сложно-
сти 12  автодорожных пу-
тепроводов. Пять из них 
уже возведены на терри-
тории прохождения по-
ездов Московского цен-
трального кольца (МЦК). 
Это Ленинградский, Мо-
жайский, Звенигород-
ский, Волоколамский 
и Коптевский путепрово-
ды. До конца года 
на МЦК откроется еще 
один путепровод — Бо-
городский. 

кстати

Соревнования по акаде-
мической гребле регуляр-
но проводятся в россий-
ской столице с 1956 года.

кстати

факт

Большая московская ре-
гата станет отборочным 
стартом для российских 
юниоров и юниорок. 
По итогам соревнований 
выяснится, кто войдет 
в состав сборной России 
для участия в первенстве 
мира по академической 
гребле среди спортсме-
нов до 23 лет. Турнир 
пройдет с 20 по 27 июля 
в Болгарии. 
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На строительство одного дома 
потребуется меньше года

На железобетонном заводе 
ежегодно производятся кон-
структивные элементы для 
строительства жилья ком-
форткласса: это 200–250 ты-
сяч квадратных метров в год. 
И речь идет не о домах-короб-
ках из однообразных серых 
панелей, ушедших в прошлое 
так называемых кораблях, за-
полнивших в одно время сто-
личные районы, а о современ-
ных постройках, в которых 
предусмотрены все важные 
детали. Во-первых, это нали-
чие пассажирских и грузовых 
лифтов, во-вторых, звукоизо-
ляция и современные систе-
мы безопасности в подъездах, 
в-третьих, архитектурная вы-
разительность и цветовая 
гамма, в-четвертых, утеплен-
ные фасады. Дома словно 
«одевают» в защитные рубаш-
ки-плиты, которые позволя-
ют удерживать тепло внутри. 
Еще одна отличительная осо-
бенность новостроек — пере-
менная этажность.
По словам управляющего за-
водом Владимира Кузнецова, 
изделия производятся по ин-
дивидуальным проектам. Дом 
представляет собой сборный 
конструктор, магнитная ос-
настка позволяет придать но-
востройке требуемую геоме-
трию. Плюсы таких техноло-
гий — сроки возведения. На 
основные несущие конструк-
ции строители тратят 

3–3,5 месяца. Менее чем за 
год в районе может появиться 
новостройка.
— По программе реновации 
мы предполагаем строитель-
ство домов высотой от 6 до 
14 этажей, — заявил Сергей 
Левкин. — В редких случаях 
этажность может быть другой, 
здесь все будет зависеть от 
конкретного района и кварти-
рографии самого проекта.
Проекты, которые устраивают 
город, уже реализованы в ряде 
районов на севере, северо-вос-
токе и юге Москвы. Там по-
строены дома с яркими цвет-
ными фасадами, есть образцы 
с переменной этажностью. 
Еще один плюс таких ново-
строек — экономия энергии. 
Сергей Левкин заявил, что 
проведенные обследования 
пятиэтажек в одном из райо-

нов города показали повышен-
ный расход тепла, воды и элек-
троэнергии. В полтора раза 

ниже оцениваются затраты 
в новых квартирах по сравне-
нию с ветхими хрущевками.
— Сама программа ренова-
ции не будет состоять исклю-
чительно из панельных до-

мов, в основном построят мо-
нолит, — сказал Сергей Лев-
кин. — Если дома монолит-

ные, то их стены 
построят из газо-
силиката или кир-
пича с последую-
щей облицовкой 
вентилируемыми 
фасадами. Здесь 
используют кера-
могранит или фи-
броплиты. Все ма-
териалы, исполь-
зуемые в строи-
тельстве сегодня, 
проверяются Цен-
тром экспертиз, 

исследований и испытаний 
в строительстве. Без сертифи-
катов соответствия их не ис-
пользуют на стройках.
Всего, по словам главы ве-
домства, в столице девять до-

мостроительных комбинатов 
производят свыше двух мил-
лионов квадратных метров 
ежегодно. Он добавил, что 
производственные мощно-
сти заводов железобетонных 
изделий задействованы по 
инвестиционным и город-
ским программам. 
Глава департамента отметил, 
что мощности переоборудо-
ванных московских комби-
натов достаточно. В случае 
увеличения объемов заводы 
перейдут из двухсменного 
в трехсменный режим, чтобы 
повысить производитель-
ность.
— Всего в городе планируется 
ввести 96 новостроек, возве-
денных по новым технологи-
ям. За прошедшие два года — 
с момента, когда были приня-
ты требования к архитектур-

но-строительным решени-
ям, — в Москве построили 
23 дома, 11 из них появились 
благодаря бюджетным сред-
ствам. Москва запретила стро-
ить по старым стандартам. 
Ни один дом не получит архи-
тектурно-градостроительного 
решения на Архсовете Мо-
сквы, если не соответствует 
стандартам, заложенным Мо-
сквой, — резюмировал Сергей 
Левкин.
Дополнительными плюсами 
новых кварталов, которые 
создадут по программе рено-
вации ветхого жилого фонда 
в Москве, будут благоу-
стройство прилегающих 
территорий, организация 
народных парков в шаговой 
доступности, наличие мага-
зинов и служб быта на пер-
вых этажах.

Вчера руководи-
тель Депар-
тамента градо-
строительной 
политики 
Сергей Левкин 
оценил готов-
ность завода же-
лезобетонных 
изделий к старту 
программы 
реновации.

Планировка, требующая обсуждения 
Новая городская среда в хо-
де реновации будет форми-
роваться поквартально. Экс-
перты в сфере строительства 
и ведущие архитекторы рас-
сказали «ВМ», почему так 
важно формировать концеп-
ции целых кварталов. 

ВИТАЛИЙ СТАДНИКОВ
ДОЦЕНТ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
УРБАНИСТИКИ ИМЕНИ ВЫСОКОВСКОГО 

Главное свойство застройки 
пятиэтажных районов — мо-
нофункциональность. Это 
идеология, рассчитанная на 
индустриальный город, в ко-
тором люди просто спят, а ра-
ботают и проводят досуг в дру-
гом месте.
Для того чтобы снизить необ-
ходимость в передвижении на-
селения, привязать его к месту 
проживания, сделать районы 
более полноценными, необхо-
димо их сделать в первую оче-
редь многофункциональны-
ми: с местами приложения 

труда и с возможностью разви-
тия сервисной экономики.
Среднеэтажный масштаб за-
стройки — наиболее эффек-
тивное компромиссное мас-
штабное решение, которое 
позволяет держать довольно 
высокую технико-экономиче-
скую эффективность, при 
этом оставляя соразмерность 
человеку, давая возможность 
концентрации людских пото-
ков, которые смогут генери-
ровать ту самую сервисную 
активность. То есть сама фор-
ма застройки диктует способ 
пользования средой.

ОЛЬГА АЛЕКСАКОВА
АРХИТЕКТОР 

На мой взгляд, городу нужно 
определиться в целом со своей 
градостроительной полити-
кой. Понять, в каком направле-
нии город движется, как он со-
бирается расти, и если уплот-
няться, то в каких местах. Что 
это будет значить для транс-
портной инфраструктуры.

Квартальная планировка не 
может быть панацеей, тем 
более что речь идет о сложив-
шейся ткани города, в кото-
ром 70 процентов — панель-
ное домостроение. Это суще-
ствующая ткань, у которой 
есть свои проблемы. Это про-
блемы парковки, на которую 
не были рассчитаны пяти-
этажные районы, построен-
ные от Третьего кольца до 
МКАД. Это проблемы непо-
нятно чьей территории, это 
проблемы кадастра, который 
сложился за многие годы. 
Безусловно, у квартальной 
планировки есть свои плю-
сы, у нее уплотненная улич-
но-дорожная сеть, в которой 
можно организовать хоро-
шую городскую парковку, 
у нее четкое определение 
между общественным, полу-
общественным и частным 
пространством. Но это не мо-
жет быть единственным ре-
шением, должно быть много-
образие.

АНДРЕЙ ГНЕЗДИЛОВ
СОЗДАТЕЛЬ АРХИТЕКТУРНОГО БЮРО  

Любой проект развивается от 
общего к частному. То есть от 
масштаба города к масштабу 
квартала или владения. Поэ-
тому здесь нельзя смотреть 
только локально один какой-
то квартал или микрорайон, 
нужно видеть городской кон-
текст.
Конечно, когда сегодня мы 
в микрорайонах видим 
сплошные шлагбаумы, забор-
чики и заборы, которые раз-
деляют их на непонятные 
участки, которыми нельзя 
пользоваться, мы должны по-
нимать, что мы пытаемся раз-
делить пространство, создан-
ное при социалистическом 
укладе, на капиталистически 
используемые участки. В этом 
смысле — прямой путь к ули-
цам, кварталам и дворам, ко-
торые создают деления на эти 
разные пространства. Поэто-
му квартальная планировка 

вытекает скорее не из компо-
зиционного замысла, а из зем-
лепользования.
Разговоры о квартальной пла-
нировке — не просто чья-то 
воля и выдумка, это естествен-
ный способ создать канву пуб-
личных пространств, которые 
обеспечат доступность к каж-
дому владению, когда никто 
мимо чужого подъезда не го-
няет на машине.

ИЛЬЯ ЗАЛИВУХИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА 
МОСКОВСКИХ АРХИТЕКТОРОВ 

Как правильно реорганизо-
вать территории? Во-первых, 
необходимо делать все на ос-
новании комплексных иссле-
дований. Чтобы все, что хоро-
шее есть на территории, в том 
числе и дома, в которых жите-
ли хотят остаться, зеленые на-
саждения, достопримеча-
тельности, было сохранено 
в этих районах.
Дальше нужно координиро-
вать планируемую плотность 

развития этой территории 
с Генпланом всего города. 
Есть, например, территории, 
которые далеко от метро, там 
плотность может остаться та-
кой же, какой и была. А есть 
территории, которые нахо-
дятся у метро: там возможно 
локальное увеличение плот-
ности, которая приведет 
к тому, что эти территории 
станут более многофункцио-
нальными, будут способство-
вать развитию малого и сред-
него бизнеса на этих участках. 
Одна из положительных сто-
рон реновации — это обнов-
ление всей территории, вклю-
чая благоустройство, реше-
ние вопроса с парковочными 
местами и инженерного со-
стояния сетей как в зданиях, 
так и вокруг них. Потому что 
инженерные сети на террито-
рии пятиэтажных спальных 
районов пришли в негод-
ность. Главная положитель-
ная черта реновации — ком-
плексность.

производство

Районы, кварталы, жилые массивы
В пяти архитектурных конкурсах на застройку районов по программе реновации, объявленных столичными властями, будут принимать участие зарубежные 

проектировщики. Такое заявление вчера сделал  заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Марат Хуснуллин. 
Главная особенность, которую должны учитывать архитекторы, — поквартальная застройка. Об этом «ВМ» рассказали эксперты. 

Пятерка 
первопроходцев

Город должен 
доказать 

Москомархитектура объявила конкурс на разработ-
ку концепции пяти экспериментальных площа-
док реновации. Было решено добавить к заявке на 
конкурс еще и творческое предложение, которое 

также будет рассмотрено жюри для выбора финалиста.  
Сбор заявок должен был продлиться месяц: как раз под 
окончание голосования мы должны были определить 
кварталы с максимальным количеством жителей, желаю-
щих участвовать в реновации. Предполагалось, что в это 
же время мы проведем заседание жюри, отберем заявки 
по портфолио: 20 компаний сделают предложения по 
пяти участкам. На собрании Союза архитекторов посту-
пило предложение сдавать не просто портфолио, а уже 
проектные предложения, эскизы-идеи. Наверное, график 
несколько удлинится. Число финалистов мы не меняем — 
их будет пятеро. 
На самом деле районов намного больше, в них находится 
городская застройка, пятиэтажки в каком-то проценте. 
Допустим, у нас есть некий микрорайон, который ском-
пилирован из нескольких. Мы используем эту модель для 

анализа того, как район 
может быть реконструиро-
ван. Там всегда находятся 
пятиэтажки, которые ча-
стично будут сноситься, 
а какие-то, возможно, оста-
нутся, а также некая другая 
застройка. У нас фактиче-
ски нет территории, по-
крытой только пятиэтаж-
ками, всегда есть что-то 

еще. Есть социальная инфраструктура: сады, школы, по-
ликлиники, есть здания, построенные позже, транспорт-
ная инфраструктура, инженерные сооружения. Поэтому 
конкурс будет проводиться с интеграцией тех участков, 
которые останутся в существующем положении. Там мо-
жет быть сделано новое благоустройство, улучшены 
какие-то параметры, но в целом мы понимаем, что новый 
район — это некая композиция из вновь переделанной 
территории с тем, что сейчас там есть и, по всей видимо-
сти, останется.
Сегодня в спальных микрорайонах есть некие заасфаль-
тированные территории, где люди паркуют машины, 
хотя они не предназначены для парковки. Это очень не-
удобно, часто случаются всякие повреждения. Тем не ме-
нее машины там бросают. Мы посчитали, сколько машин 
люди оставляют на улице, сколько у них есть не спланиро-
ванных, а «жизненных» машино-мест. На условных 
80 гектарах встает примерно 1300 машин. Когда мы не 
ставим машины во дворе, а ставим их по периметру, это 
дает увеличение в два раза. На той же территории можно 
расставить 2600 автомобилей. Это только то, что можно 
поставить на улице. А будет еще и подземная парковка. 
Так что общий запас возможности парковать машины 
у нас беспокойства не вызывает. 

Прежде всего необходимо создать городскую среду 
нового качества — ведь именно она может компен-
сировать увеличение плотности и этажности в зо-
нах реновации. По сути город должен взять на себя 

ответственность и доказать, что, отказавшись от пяти-
этажной, дисперсной застройки, привычных дворов, дет-
ских площадок, многолетних деревьев, взамен пересе-
ленцам дадут более комфортные квартиры, а всем горо-
жанам — городскую среду нового уровня. 
Мы можем отталкиваться только от зарубежных приме-
ров — квартальная застройка Берлина, Барселоны, рено-
вированные кварталы Амстердама и Лондона. Средняя 
этажность от 6 до 10 этажей, с возможным повышением 
до 15–16, но только точечно. Разумная система наземных 
парковок и, возможно, крытые паркинги в шаговой до-
ступности. Дробная иерархия улиц, активные первые 
этажи с небольшим бизнесом, интересные «третьи ме-
ста» или третья ненормируемая функция, о которой пи-

шет классик урбанизма 
Рэй Ольденбург — му-
зеи, галереи, кинотеа-
тры, парки. У каждо-
го района должно по-
явиться свое лицо, иден-
тичность — основанная 
на истории и новых иде-
ях, которые будут сфор-
мированы местным со-
обществом. Новая среда 

должна привести к формированию этого сообщества, где 
жители берут на себя ответственность за будущее своего 
квартала и микрорайона.
Крайне важно, чтобы первой волной реновации пошли 
пять экспериментальных площадок, которые выставля-
ются на градостроительно-архитектурный конкурс. По-
бедившие проекты должны пройти широкое обществен-
ное обсуждение и получить критическую оценку экс-
пертного сообщества. Должны быть возведены первые 
дома, и уже после подтверждения, что эксперимент 
успешен, надо запускать следующие площадки. Также 
важно, чтобы в работе над данными проектами прини-
мали участие ландшафтные архитекторы и другие спе-
циалисты по созданию среды, а также экономисты и со-
циологи, которые должны внимательно изучить как фи-
нансовые показатели новых районов, так и существую-
щий и ожидаемый уровень удовлетворенности горожан 
этими проектами.
Нам кажется очень важным то, что люди, которые зво-
нят в Общественную палату Москвы, крайне интересу-
ются тем, что будет происходить, готовы участвовать 
в обсуждении градостроительной политики, архитекту-
ры в зонах реновации. Общественная палата в очеред-
ной раз готова стать модератором между горожанами 
и правительством. Те встречи, которые у нас были с мэ-
ром, министрами, департаментами, говорят о том, что 
ситуация по реновации требует внимательного и де-
тального диалога. 

Страницу подготовили ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ edit@vm.ru
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Основные характеристики комфортного 
квартала нового поколения
По сравнению со старыми пятиэтажными 
районами доля мест для отдыха и соци-
альных объектов увеличится, а террито-
рия жилой застройки уменьшится

БАЛАНС НОВОГО КВАРТАЛА

Входы в подъезд и лифты 
будут на уровне земли, высота 
потолков — не менее 2,65 м 

6–12
Этажность домов в квартале

470×500 м
Размер нового квартала  

Дороги — 8%, социальные объек-
ты — 7%, жилье — 59%, обществен-
ные пространства — 4%, озеленен-
ные территории — 22%

Дороги — 11%, социальные 
объекты — 12%, жилье — 
42%, общественные про-
странства — 12%, озеленен-
ные территории — 23%

Квартал состоит из несколь-
ких урбан-блоков, представ-
ляющих собой два или более 
дома, образующих квадрат

Количество только уличных 
машино-мест может увеличиться 
примерно в два раза

БАЛАНС ТЕРРИТОРИИ СТАРОГО КВАРТАЛА

Вчера 15:34 Управляющий заводом железобетонных изделий ЛСР Владимир Кузнецов (слева) презентует руководителю столичного Департамента градостроительной 
политики Сергею Левкину дома, построенные из материалов, изготовленных на предприятии

По материалам 
Москомархитектуры
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Мемориал жертвам репрессий. 
«Стена скорби» почти завершена 

Раскаленная бронза брызжет 
искрами и с шипением стру-
ится в специальную форму. 
Через пару часов она остынет, 
и будет готова очередная де-
таль «Стены скорби». 
— Сначала детали лепятся из 
глины, потом с них снимается 
гипсовая форма, куда залива-
ется воск, — объясняет из-
вестный скульптор, народный 
художник России Георгий 
Франгулян. — Так начинается 
подготовка к созданию формы 
из специального состава. Сей-
час мы являемся свидетелями 
уникального события — ли-
тья. Всего пятнадцать минут 
назад в форме была пустота, 
а сейчас она заполняется ме-
таллом — и это уже практиче-
ски вечность. 
Автор внимательно наблюдает 
за процессом — он считает па-
мятник жертвам массовых ре-
прессий творением всей своей 
жизни.
— Образ мемориала пришел 
ко мне мгновенно, просто 
вспыхнул перед глазами, — 
вспоминает он. — Каждый 
штрих, каждую деталь я про-
работал самостоятельно. Все 
90 тонн потраченной глины 
прошли через мои руки.
На создание монумента  ушло 
80 тонн бронзы и почти год 
работы, осталось отлить и со-

брать последние десять ме-
тров. 
Автор кивает рабочим и идет 
в мастерскую — в помещении 
Химкинского завода высится 
шестиметровая стена. Рабо-
чий обрабатывает швы, сноп 
искр летит со строительных 
лесов. Охватить взглядом сра-
зу всю композицию не удает-
ся, выхватываю лишь отдель-
ные надписи и детали. С баре-
льефа на зрителя безмолвно 
смотрят 600 фигур, стремя-
щихся к небу. В бронзе высе-
чены слова скорби на 22 язы-
ках — горе не знает границ. 
Почувствовать это можно, 
встав в один из просветов 
в форме человеческого си-
луэта.

— Человек становится как бы 
частью монумента, — объяс-
няет Георгий. — Мы тоже 
жертвы репрессий. Вряд ли 
в России есть хоть одна семья, 
которую эта беда не коснулась. 
Мы поколениями храним эту 
болезненную память. 
Указ о возведении памятника 
жертвам массовых репрессий 
в 2015 году подписал прези-
дент России Владимир Путин. 
Сейчас мемориал находится 
на финальной стадии созда-
ния. На его установку нужно 
460 миллионов рублей — 
300 из них выделило прави-
тельство Москвы, остальные 
собирают всем миром. 
— Наша общая беда в том, что 
это было, — хмурится Геор-

гий Франгулян. — И мы ни 
в коем случае не должны за-
бывать об этом, мы обязаны 
помнить тех, кто пострадал 
от репрессий. Проект был за-
явлен как «Страна скорби», 
и это она и есть — горе целого 
на рода.
По оценке историка Владими-
ра Попова, в период с 1923 
по 1953 год были репрессиро-
ваны не менее 40 миллионов 
советских граждан. 
Открытие монумента намече-
но на День памяти жертв поли-
тических репрессий в СССР. 
Его установят на пересечении 
проспекта Академика Сахаро-
ва и Садового кольца. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

Вчера 14:48 Скульптор Георгий Франгулян рассказывает о деле всей своей жизни — монументе жертвам массовых репрессий «Стена скорби», открытие которого 
должно пройти 30 октября нынешнего года на пересечении проспекта Академика Сахарова и Садового кольца

В конце октября 
в столице по-
явится мемори-
ал жертвам ре-
прессий. Вчера 
корреспондент 
«ВМ» посетила 
мастерскую ав-
тора «Стены 
скорби» и узна-
ла, как продви-
гается работа.

Совет ветеранов торговли — 
настоящий парад легенд

Экологический маршрут 
по городам большим и малым

Вчера Московский совет ве-
теранов торговли отметил 
свой юбилей. Созданный 
ровно сорок лет назад, он го-
тов, как и прежде, развивать 
отрасль, подсказывать моло-
дым, выдавать на-гора идеи 
и хранить традиции.

В честь юбилея заместитель 
руководителя Департамента 
торговли и услуг Москвы На-
талья Сысоева вручила пред-
седателю совета Валентине 
Варфоломеевой благодар-
ственное письмо.  
— Это награда всему нашему 
совету, а это 250 человек! — 
отметила председатель. 
Поздравления прислали и сто-
личные парламентарии.
— Ваш жизненный путь — это 
многолетний трудовой под-
виг на благо Москвы. Мы гор-
димся вами, — здоровья и дол-
голетия ветеранам отрасли 
пожелал спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников.

В настоящее время совет объ-
единяет именитых кондите-
ров, технологов, сотрудников 
предприятий быта, торговли 
и услуг. Есть среди них настоя-
щие звезды гастрономии. На-
пример, Владимир Гураль-
ник, который придумал «Пти-
чье молоко» и «Прагу».
— И хотя сейчас я на заслу-
женном отдыхе, раз в месяц 
езжу в ресторан «Прага», где 
работают около десятка чело-
век, с которыми когда-то тру-
дились вместе, — рассказал 
Гуральник.
Сорок лет — это хороший зре-
лый возраст для организации, 
говорят сами ветераны. Впе-
реди предстоит еще многое. 
Упор сделают на просвети-
тельском и патриотическом 
воспитании молодежи, плот-
ной работе со столичными 
колледжами и, конечно же, 
с предприятиями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Самый масштабный шестой 
Экологический автопробег 
отправится из Москвы в Се-
вастополь 6 июня. Об этом 
вчера рассказал руководи-
тель Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Антон Куль-
бачевский.

По словам главы ведомства, 
если раньше расстояния были 
не такими большими — около 
600 километров, то в этот раз 
маршрут составит около двух 
тысяч километров. Колонна 
преодолеет их за три дня.
— Основная цель этой ак-
ции — привлечь внимание 
к загрязнению воздуха авто-
транспортом и показать, что 
в наше время уже есть альтер-
нативы. Есть различные виды 
транспорта, которые могут 
преодолевать даже такие 
большие дистанции, — рас-
сказал Антон Кульбачевский.

Среди них — электромобили, 
которые получают все боль-
шую популярность, гибрид-
ные автомобили.
— Всего около 50 транспорт-
ных средств и почти 150 чело-
век примут участие в пробе-
ге, — отметил глава ве-
домства. 
Маршрут пройдет по 50 боль-
шим и малым городам России. 
Из Москвы колонна отправит-
ся в Воронеж, затем в Ростов-
на-Дону и Новороссийск. 
9 июня «чистые» автомобили 
прибудут в Севастополь.
— По дороге будут проводить-
ся различные программы 
и выставки, — отметил Антон 
Кульбачевский. — А перед 
стартом москвичи смогут про-
тестировать экологически чи-
стые средства передвиже-
ния — от электроскутеров 
до самокатов.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ МОСКВЫ
Можно только восхищаться 
оптимизмом Совета ветеранов 
торговли, их отношением 
к своему делу, профессии. 
И ведь где бы ни находилось их 
рабочее место, какую бы долж-
ность они ни занимали в свое 
время, все они, от рядового по-
вара до управленца высшего 
звена, любили свое дело, бо-
лели за него, отдавая силы 
и годы. И делают это до сих 
пор. Думаю, многие согласят-
ся: нашим ветеранам «пороха 
в пороховницах» не занимать. 
Они до сих пор активно уча-
ствуют в сегодняшней жизни 
отрасли, помогают воспиты-
вать молодую смену и остают-
ся для приходящих в сферу 
торговли и услуг специали-
стов лучшим примером 
для подражания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ САМОЙЛОВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ И ЭКОЛОГИИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ГОРОДА 
СЕВАСТОПОЛЯ

В Севастополе участникам ав-
топробега и гостям города бу-
дет предложена насыщенная 
культурная и развлекательная 
программа. В целях привлече-
ния внимания общества к во-
просам сохранения объектов 
природного наследия в рамках 
автомобильного марафона бу-
дет проведен круглый стол, 
в ходе которого мы сможем 
обменяться опытом и поднять 
важные вопросы по охране 
территорий и по надзору за ни-
ми. В завершение программы 
у нас запланировано озелене-
ние аллеи в одном из молодых 
микрорайонов города. 
Там мы высадим 20 саженцев 
кипариса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

память

Комментарии экспертов
РОМАН РОМАНОВ
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ИСТОРИИ ГУЛАГА

Идея о создании мемориала 
жертвам репрессий возникла 
еще после смерти Сталина 
и XX съезда КПСС. Но тогда ее 
не поддержали. Вновь об этом 
заговорили в 1980-х годах, 
но все закончилось установкой 
Соловецкого камня на Лубян-
ской площади. Он стал свое-
образным обещанием, что го-
сударство установит памятник. 
С  тех пор прошло более 25 лет, 
и в этом году мы станем свиде-
телями важного историческо-
го события — в Москве 
наконец-то появится монумент 
жертвам репрессий.

МИХАИЛ ФЕДОТОВ
СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА РФ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА  

Я видел монумент еще на пер-
вой стадии, когда он был 
из глины. Уже тогда я понимал, 
насколько впечатляющей по-
лучится «Стена скорби». 
Переломной точкой в долгой 
истории появления этого па-
мятника стал сентябрь 2015 го-
да, когда президент Владимир 
Путин подписал указ о его воз-
ведении. Это явилось продол-
жением государственной ли-
нии  по увековечению памяти 
жертв политических репрес-
сий. И вот теперь мемориал бу-
дет открыт.

Четыре 
уверенные точки

Можно ли ложкой 
вычерпать море

Русские крылатые ракеты точечно накрыли колонны 
террористов в окрестностях сирийской Пальмиры.
После стремительного визита Владимира Путина 
в Париж Россия быстро поставила в окончании не-

договоренностей сразу четыре уверенных точки. Ровно 
столько крылатых ракет грохнуло по боевикам запрещен-
ной в нашей стране группировки «Исламское государ-
ство» в сирийской пустыне. Возможно, именно таких ве-
ских аргументов слегка не хватило принимающей сторо-
не на парижской встрече.
Судите сами. Ну не об исторической же роли княжны 
Анны Русской, в XI веке ставшей французской королевой, 
за закрытыми дверями три часа беседовал наш президент 
с новоиспеченным президентом Франции Эммануэлем 
Макроном? Вероятно, «коллективный Запад» выдвинул 
новичка новым переговорщиком с Россией. Искусанный 
журналистами за «связи с русскими» Трамп встречаться 
с Путиным пока не может — сгрызут окончательно, у Мер-
кель — выборы на носу. А говорить с Россией надо — и по 
проблемам мировой эко-
номики, и по надоевшей 
уже всем буйной Украине, 
и по Сирии.
Переговоры в Париже со-
стоялись, а итоги их — не 
объявлены. Значит, оста-
лись многоточия.
«Большие батальоны всег-
да правы», — говорил воен-
ный гений Франции Напо-
леон Бонапарт. Переложив афоризм на язык века техни-
ческого прогресса, сейчас надо говорить не о батальонах, 
а о ракетах. Мир, помнится, оторопел, когда наши «Кали-
бры» шарахнули по бородатым ублюдкам-террористам 
в Сирии из акватории Каспийского моря. Потом россий-
ские Воздушно-космические силы методично — более 
23 000 боевых вылетов, около 77 000 авиаударов — выжи-
гали до песка очаги бандитского сопротивления. Давно 
бы покончили с ИГ, не будь у боевиков подпитки с восточ-
ного направления. Оттуда, где с террористами воюет 
международная коалиция во главе с США, постоянно под-
тягиваются все новые колонны боевой техники и все но-
вые скопища оголтелых радикалов. Им, кажется, надо 
иракский Мосул оборонять всеми силами, а у них — из-
лишки войск и оружия есть. То есть странно как-то воюют 
с террором американцы и все их присные...
Вот и теперь со стороны открытой границы с Ираком 
к многострадальной сирийской Пальмире вновь пошли 
отряды боевиков. Но не дошли. Министр обороны Сергей 
Шойгу проинформировал президента России Владимира 
Путина об успешных пусках по террористам ракет «Ка-
либр». Сообщение по этому поводу распространило и во-
енное ведомство страны: «Из акватории в восточной ча-
сти Средиземного моря фрегатом «Адмирал Эссен» и под-
водной лодкой «Краснодар» ВМФ России осуществлены 
пуски четырех крылатых ракет «Калибр» по объектам тер-
рористической группировки ИГ в районе Пальмиры. Под-
водная лодка «Краснодар» выполнила пуски ракет из под-
водного положения... Все цели поражены».
Хочется верить, что одновременно «поражена» и важная 
политическая цель. Налаживание диалога России и Запа-
да необходимо не только нам — всему миру.

Три года назад, 1 июня 2014 года, в России начал дей-
ствовать антитабачный закон. Проходил он через 
Государственную думу очень трудно: лоббисты та-
бачных компаний пытались похоронить его под ку-

чей поправок. Однако Минздраву все-таки удалось про-
бить запрет курения сначала на территориях стадионов, 
школ, больниц, магазинов, в лифтах и на детских площад-
ках. Чуть позже запрет начал действовать также в поез-
дах, на вокзалах, в гостиницах, кафе и ресторанах.
Курильщики, естественно, возмущались дискриминаци-
ей и настаивали, что пассивное курение не так опасно, 
как считают врачи. Однако статистические данные гово-
рят сами за себя. Курение является самым весомым фак-
тором риска онкологических, сердечно-сосудистых забо-
леваний и хронической обструктивной болезни легких. 
Тем не менее данные по этому году подтверждают, что ку-
рят 40 процентов россиян. Большинство курящих — муж-
чины. Однако у каждой четвертой девушки в сумочке ле-
жит пачка сигарет, и число курильщиц только возрастает. 
Похоже, они просто игно-
рируют надписи на пачках, 
предупреждающие, что ку-
рение убивает. А что касает-
ся штрафов за нарушение 
закона, то он невелик — 
1500 рублей. В США за сига-
рету, выкуренную в неполо-
женном месте, придется за-
платить 1000 долларов. 
Есть разница.
Возмущение курильщиков, что их совсем затравили, не 
совсем обосновано: можно курить в собственном доме, 
квартире или транспортном средстве (если оно в этот мо-
мент не передвигается). Ну, и в специально отведенных 
для этого местах.
Что касается сигарет, то здесь законодатели перекрыли 
уже практически все лазейки. Теперь они взялись за дру-
гие формы курения, которые становятся все более попу-
лярными. На рассмотрении в Государственной думе нахо-
дится законопроект, призванный ограничить продажу 
и потребление курительных смесей, а также использова-
ние устройств, имитирующих курение табака (вейпов). 
В случае его принятия электронные сигареты и кальяны 
приравняют к сигаретам: запретят курить в обществен-
ных местах, изменят упаковку, на которой, как и на сига-
ретах, будет присутствовать информация о вреде куре-
ния, установят ограничения на рекламу, запретят прода-
жу несовершеннолетним. На сокращение спроса будут 
направлены и налоговые меры, в частности, увеличатся 
акцизные сборы. В перспективе ожидается принятие но-
вых поправок в закон и будет введен контроль не только 
за производством и ввозом табачных изделий, но и за из-
готовлением оборудования для производства сигарет. 
Движение сигарет по регионам Российской Федерации 
также будет отслеживаться.
Поможет ли все это отучить общество от курения? Кто 
знает. Может быть, это попытка вычерпать море ложка-
ми. Но, возможно, в конце концов она даст результат.
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Отказаться от сигарет обычно 
удается с третьей попытки
Вчера столица отметила Все-
мирный день без табака. На-
сколько охотно отказывают-
ся от курения москвичи, вы-
яснял корреспондент «ВМ».

Экономист Максим Анфаров 
сегодня бросать курить не со-
бирался. Они с другом спеши-
ли с обеда в офис. Дорога про-
легала через Государствен-
ный научно-исследователь-
ский центр профилактиче-
ской медицины Минздрава 
России.
— Здравствуйте! Не хотите 
обменять сигареты на ябло-
ко? — интересуется у него 
медсестра Анна Потапова.
Ее коллега Анастасия Каспа-
рова держит в руках корзину 
с румяными фруктами.
— Я тебе давно говорю — бро-
сай! Смотри, какой шанс! — 
вмешивается друг Максима 
Павел Миронов.
Максим сомневается, но, поду-
мав, отдает свою пачку сига-
рет. Анна Потапова вручает 
ему спелое яблоко, и молодые 
люди бегут на работу.
— По статистике, не всем уда-
ется бросить курить с первого 

раза, — рассказывает завотде-
лением медицинской профи-
лактики Денис Комков. — 
Чаще отказаться от курения 
получается со второго-третье-
го раза. Но важно понимать, 
что нужен стимул. Задача та-
ких акций в том, чтобы заста-
вить задуматься о вредной 
привычке, дать толчок.
В холле консультационно-диа-
гностического центра куриль-
щиков ждут врачи. Сегодня 
любой желающий может про-
верить содержание углекисло-
го газа в выдыхаемом воздухе 
и узнать, насколько курение 
повредило его легкие.
— У меня содержание углекис-
лого газа чуть выше нормы, — 
делится результатами исследо-
вания Светлана Рощина. — 
Я курю довольно давно. На са-
мом деле я не задумывалась об 
отказе от табака, но вот сегод-
ня случайно пришла в больни-
цу и попала на эту акцию. На-
верное, теперь задумаюсь, 
проконсультируюсь со специа-
листом.
Денис Комков отмечает, что, 
по статистике их центра, завя-
зать с первого раза с пагубной 

привычкой удается 40–50 про-
центам пациентов. 
Простого способа бросить ку-
рить не существует, объясня-
ют специалисты. Некоторые 
курильщики пытаются начи-
нать с перехода на более «лег-
кие» сигареты, ошибочно по-
лагая, будто они менее вред-
ны. Подавляющее большин-
ство старается постепенно со-
кращать количество выкурен-
ных сигарет и увеличивает 
промежутки между перекура-
ми, но это тоже сомнительный 
способ. При стрессе или по за-
бывчивости вы рискуете ску-
рить сигарету-другую и вер-
нуться туда, откуда начали. 
Если вы решили бороться с за-
висимостью самостоятельно, 
самый верный способ — отвле-
кать себя приятными мысля-
ми или заменить сигареты, на-
пример, фруктами. Каждый 
раз, когда вас тянет поды-
мить — ешьте яблоко, выходи-
те подышать воздухом или 
даже приседайте. Любой из ва-
риантов отвлечет вас от мысли 
о никотине.
КОНСТАНТИН ЯРОСЛАВЦЕВ
edit@vm.ru

Вчера 11:53 Максим Анфаров получает яблоко в обмен на пачку сигарет от медсестры Анны 
Потаповой
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Специальное подразделение 
постоянной боевой готовности

Их более двух с половиной ты-
сяч, они прекрасно обучены 
и оснащены. Каждые сутки на 
боевое дежурство по городу 
заступают более 430 человек 
и более 150 единиц техники 
Пожарно-спасательного цен-
тра (ПСЦ) столичного Депар-
тамента по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайных 
ситуаций и пожарной безо-
пасности (ГОЧСиПБ). Каж-
дый день дежурная смена со-
вершает около сотни выездов 
на тушение пожаров, дорож-
но-транспортные происше-
ствия и другие чрезвычайные 
ситуации. 
— В состав ПСЦ входят пожар-
но-спасательные и аварийно-
спасательные отряды, осу-
ществляющие круглосуточ-
ное дежурство в каждом мо-
сковском округе, — говорит 
начальник этого уникального 
учреждения Евгений Савиц-
кий. — Сегодня центр вклю-
чает в себя 32 мобильных под-
разделения, в том числе отряд 
по тушению пожаров на во-
дных объектах с многоцеле-
вым пожарно-спасательным 
кораблем, отряд инженерной 
техники, кинологическую 
и мотоциклетную группы.
Уже в первой половине этого 
года сотрудники Пожарно-
спасательного центра совер-

шили более 12 500 выездов, 
в том числе свыше 1300 раз им 
пришлось вступать в противо-
борство с огнем. Удалось спа-
сти жизнь 208 человек, поло-
вине из которых надо было 
оказывать первую помощь 
прямо на месте, дожидаясь 
приезда врачей.
Заместитель начальника ПСЦ 
Владимир Шашин показывает 
техническое оснащение огне-
борцев 204-го пожарно-спаса-
тельного отряда.
— Это специальное подразде-
ление постоянной готовно-
сти, как и остальные наши 
ПСО, способно решать любые 
задачи: тушить пожары, про-
водить аварийно-спасатель-

ные работы, ликвидировать 
последствия дорожно-транс-
портных происшествий, в том 
числе и в транспортных тон-
нелях, — рассказывает  Ша-
шин. — Кроме того, личный 
состав обучен разбору зава-
лов, спасению на воде и лик-
видации аварий с химически 
опасными веществами.
Пожарный 2-го класса води-
тель Сергей Алексеенко охот-
но демонстрирует возможно-
сти тоннельного спецавтомо-
биля. Автоцистерна вмещает 
в себя три тонны воды, кото-
рая в зависимости от ситуа-
ции может или бить компакт-
ной струей на несколько де-
сятков метров, или распы-

ляться вокруг машины, оса-
живая химические вещества 
в воздухе и охлаждая ее кор-
пус. Той же цели служит и во-
дяное орошение колес.
На вооружении отряда есть 
и автокран грузоподъемно-
стью до 75 тонн, и пятидеся-
тиметровый коленчатый 
подъемник, и большой лафет-
ный ствол — настоящая полу-
тонная водометная «пушка» 
на колесах, с трех сторон при-
крывающая работающих на 
ней пожарных большим бро-
нированным щитом. Есть 
здесь и установка пожароту-
шения с гидроабразивной 
резкой «Кобра», и правда на-
поминающая змею.

— Тушение различных видов 
пожара имеет разную такти-
ку. В зависимости от присво-
енного ранга и объекта возго-
рания определяется расчет 
необходимых сил и средств, — 
объясняет азы пожарного 
дела Шашин. — Например, са-
мое сложное в тушении пожа-
ров в высотных зданиях — это 
поднять воду на нужный этаж, 
к очагу возгорания. Подразде-
ления центра для этого осна-
щены специальными контей-
нерами с мотопомпами, кото-
рые качают воду наверх так 
называемым каскадным ме-
тодом.
ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
i.cirulnikov@vm.ru

Вчера в 11:30 Пожарный второго класса 204-го пожарно-спасательного отряда ПСЦ столичного Департамента по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопасности Андрей Денисов уверенно управляет работой автокрана

31 мая отмечал-
ся  День пожар-
ной охраны 
Москвы. Корре-
спондент «ВМ» 
побывал в го-
стях у людей, 
работа которых 
состоит в борьбе 
с огненной сти-
хией и спасении 
жизней.

Противостояние нелюбви
В прокат выходит фильм 
Андрея Звягинцева «Нелю-
бовь», получивший в Каннах 
приз жюри и вызвавший бур-
ную дискуссию. На москов-
ской премьере побывала 
корреспондент «ВМ».

Режиссер обращается к пове-
сти Андрея Платонова «Кот-
лован» (1930), герои которой 
самоотверженно строили об-
щество счастья и равенства, 
и показывает, что получилось 
почти через 100 лет. Образ 
котлована проходит через 
всю картину. Правда, здесь 
ничего не строят — герои жи-
вут в комфортных квартирах, 
но ям, оврагов и даже бунке-
ров осталось немало. В них 
прячутся от холода и одиноче-
ства. В повести Платонова си-
рота Настя нашла приют 
в котловане стройки, у Звя-
гинцева 12-летний мальчик 
Алеша Слепцов сбежал из 
дома в лес, в бункер. Отряд до-
бровольцев ищет Алешу кру-
глыми сутками. В этом отряде 

есть мужчина, который назы-
вает себя Дед Пихто. Режис-
сер, вводя персонаж из рус-
ского фольклора, стремится 
придать фильму элемент 
притчи, какой является пла-
тоновский «Котлован». Звя-
гинцев строит свой фильм по 
методу контраста: любовь — 
нелюбовь, государственные 
службы — волонтерские, ко-
рысть — бескорыстие, 
отцы — дети, зная, что в со-
временном мире не все так 
однозначно и что есть не 
только черное и белое, но 
и много разных полутонов. 
Плохих людей в фильме нет. 
Мальчика ищут все, и поли-
ция таки подключается. Его 
ищет и отец, и любовник ма-
тери. Невольно думаешь: 
«А ведь не такие плохие муж-
чины в России? Почему же так 
мало любви?» Да и женщи-
ны — мать, бабушка, новая 
жена Бориса Маша — не без-
душные, не хищные, а при-
личные женщины. В чем же 
дело? Почему сынок Алеша 

предпочел умереть, но только 
не жить в этом мире, с этими 
взрослыми? Вопрос повисает 
в воздухе. «Нелюбовь» — 
о том, что сегодня детям не 
оказывают достаточного вни-
мания. Звягинцев показыва-
ет, что дети — уже не цветы 
жизни, а случайные сорняки. 
Режиссер создает художе-
ственный фильм, используя 
больные вопросы современ-
ности, хочет обратить внима-
ние взрослых на детей. Но 
если «Котлован», несмотря на 
сатиру и гротеск, — человеко-
любивое, пронзительно ще-
мящее произведение и в каж-
дой строчке — боль, то в филь-
ме Андрея Звягинцева больше 
упреков, обвинений, обличе-
ний и даже политических ма-
нипуляций, чем любви и гума-
низма. Атмосферу нелюбви 
талантливый режиссер созда-
ет очень художественно. Но за 
нелюбовью не хватает лучика 
любви. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Городские пляжи и зоны отдыха 
признаны безопасными
Сегодня, несмотря на погоду,  
в столице официально от-
крывается купальный сезон. 
На своей странице в социаль-
ной сети об этом напомнил 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 

Пляжи столицы проверены 
и готовы принять отдыхаю-
щих. По официальному сооб-
щению Шапошникова, в со-
стоянии готовности находят-
ся 7 пляжей, 37 мест для жела-
ющих позагорать и 54 зоны 
для активного отдыха. 
— Благоустроенные зоны от-
дыха у воды есть во всех окру-
гах. 98 из 125 уже готовы при-
нять желающих, — написал 
председатель Мосгордумы.
В этом году к проверке при-
годности и безопасности пля-
жей подошли особенно тща-
тельно.
— Главной особенностью те-
кущего сезона является то, 
что в июне-июле в столице 
пройдет Кубок конфедера-

ций, — сообщает заместитель 
руководителя территориаль-
ного органа Главного управ-
ления МЧС по Москве Влади-
мир Волков. — Мы ожидаем 
большой приток людей, в том 
числе иностранцев, которые 
будут отдыхать на наших во-
доемах. И наша задача — под-
готовиться к этому и обеспе-
чить не только комфортный, 
но и прежде всего безопасный  
отдых для всех.
По последним данным, число 
несчастных случаев в зонах 
отдыха снижается с каждым 
годом. 
Всего в систему обеспечения 
безопасности на водных объ-
ектах города включено 
12 структур. Контроль возла-
гается на МЧС России по Мо-
скве и столичный Департа-
мент по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным си-
туациям и пожарной безопас-
ности.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Парад культур 
многонациональной 
страны
В День России в столице 
стартует фестиваль «Много-
национальная Россия», орга-
низованный Федеральным 
агентством по делам нацио-
нальностей при поддержке 
столичного правительства.

Ровно в полдень на Пушкин-
ской площади начнут высту-
пать звезды эстрады и извест-
ные национальные музыкаль-
ные коллективы. Концерт бу-
дет продолжаться в течение 
всего дня. 
Экспозиция «Страна в дета-
лях», которая откроется на 
Тверском бульваре, покажет 
москвичам и гостям столицы 
красоту и разнообразие всех 
85 регионов России.
—  Москва — многонацио-
нальный город, и мы стараем-
ся поддерживать все коллек-
тивы и диаспоры, — поделил-
ся с «ВМ» руководитель Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы Ви-
талий Сучков.
Кроме того, взрослые и дети 
смогут посмотреть муль-
тфильмы из цикла «Мульти-
Россия», выковать монетку 
на счастье, стать гостем ку-
кольной мастерской и вы-
ставки кукол в националь-
ных костюмах. 
Кульминацией праздника ста-
нет концерт с участием попу-
лярных национальных кол-
лективов и исполнителей, ко-
торый начнется в 15:00 с па-

рада дружбы народов. После 
этого на сцену выйдут участ-
ники проекта «Голос» и моло-
дежный национальный ор-
кестр «Терема» из Санкт-
Петербурга.
— Я каждый год прихожу на 
праздник с внуками, — делит-
ся с «ВМ» ветеран МВД Юрий 
Пащенко. — Ведь я работал 
в отделе по охране Красной 
площади, поэтому отмечаю 
День России по традиции 
в центре.
А на центральной аллее ВДНХ 
откроется фотовыставка 
«Многонациональная Рос-
сия». Звезды российской 
эстрады и спорта приняли 
участие в специальной фото-
сессии в национальных ко-
стюмах своих народов и поде-
лились историями о том, ка-
кую роль в их жизни играют 
национальные традиции, 
обычаи и культура. Среди 
участников фотопроекта: рос-
сийская певица, телеведущая, 
Заслуженная артистка России 
Анита Цой. Певица и фина-
листка «Фабрики звезд» Сати 
Казанова, а также  боксер, ин-
терконтинентальный чемпи-
он по версии IBO Денис Ша-
фиков, актер Камиль Ларин, 
танцор и хореограф Евгений 
Папунаишвили, ведущая про-
граммы «Орел и решка» и пе-
вица Регина Тодоренко будут 
присутствовать на фотогра-
фиях в парке.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АНДРЕЙ ЗВЯГИНЦЕВ
КИНОРЕЖИССЕР

В основе повествования — 
знакомый многим конфликт 
внутри семьи. Уставшие друг 
от друга мужчина и женщина 
предполагают открыть свой 
новый проект. Есть только 
обременение из прошлого — 
оказавшийся чужим для обо-
их двенадцатилетний сын. 
В глубине повествования бу-
дут затронуты и другие важ-
ные темы: ответственность 
родителей перед своими 
детьми, дурная наследствен-
ность.

МАРЬЯНА СПИВАК
АКТРИСА

Для меня это первая роль 
в большом кино. Когда мы 
с мужем первый раз посмотре-
ли фильм, то не хотели ни идти 
на фуршет, ни общаться с кол-
легами, а хотели поехать до-
мой и обнять своего сына.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

безопасность

медицинских изделий однократного при-
менения на сумму 417 млн руб. закупят 
в ходе совместного аукциона для более 
чем 170 медицинских организаций Москвы
в ближайшее время. 

цифра

52 000 000

В Клинической больнице 
МЕДСИ на Пятницком шоссе 
состоялся экологический 
субботник, в котором приня-
ли участие волонтеры сто-
личной сети клиник, принад-
лежащей АФК «Система».

Врачи и сотрудники МЕДСИ, 
поддержанные своими род-
ными и коллегами из других 
компаний холдинга, собра-
лись в Красногорском районе 
Мос ковской области, чтобы 
внести свою лепту в благо-
устройство и озеленение тер-
ритории крупного медицин-
ского кластера, включающего 
в себя Клиническую больницу 
на Пятницком шоссе и санато-
рий «Отрадное», где с 2015 
года проходят бесплатное реа-
билитационное лечение вете-
раны Великой Отечественной 
войны по совместной соци-
альной программе АФК «Си-
стема», Московского город-
ского совета ветеранов и пра-
вительства Москвы. 
Клиническая больница МЕД-
СИ на Пятницком шоссе — ме-

сто особое. В красивом месте 
раскинулся большой меди-
цинский комплекс, где оказы-
вается в том числе высокотех-
нологичная медицинская по-
мощь по таким направлени-
ям, как кардиохирургия, он-
кология, гинекология, уроло-
гия, неврология, а также трав-
матология и ортопедия. 
В структуре стационарного 
кластера медицинской сети 
МЕДСИ: больницы, поликли-
ники, в том числе стационар 
и уникальное отделение реа-
билитации. А территория во-
круг больничных корпусов 
представляет собой жемчужи-
ну природы средней полосы 
России — открытые солнеч-
ные лужайки и тенистые ал-
леи в уютной лесопарковой 
зоне. 
Чтобы сохранить экологию 
и приумножить красоту, 
на территории больницы уже 
второй год подряд проводится 
субботник. 
Как отметил Алексей Гурьев, 
вице-президент, руководи-
тель департамента по управ-

лению персоналом АФК «Си-
стема», на субботник собра-
лись представители почти 
всех компаний корпорации: 

«Вот это настоящее волонтер-
ство, когда сотни людей вдруг 
срываются с мест, приезжают 
для того, чтобы сделать мир 

вокруг чуть-чуть лучше. Это 
здорово!»
— Для нас это не только воз-
можность облагородить тер-

риторию, но и познакомиться 
с сотрудниками других под-
разделений АФК «Систе-
ма», — говорит главврач Кли-
нической больницы МЕДСИ 
Татьяна Шаповаленко. — Что-
бы было удобнее работать, все 
участники субботника поде-
лились на бригады и распре-
делились по разным участ-
кам. Фронт работ был боль-
шой: посадка кленовой аллеи 
и устройство цветников, бла-
гоустройство площадок с тре-
нажерами, подновление кра-
ски на бордюрах... 
Работа спорилась. Заведую-
щий отделением гинеколо-
гии, кандидат медицинских 
наук Михаил Гаврилов уча-
ствует в субботнике уже вто-
рой раз вместе со своей се-
мьей. 
— Идея провести субботник 
замечательна сама по себе, — 
делится впечатлениями Ми-
хаил. — Труд на свежем воз-
духе в хорошую погоду — 
один из лучших видов семей-
ного отдыха. Я пришел со сво-
ей женой и сыновьями, а так-

же с коллегами из других 
компаний АФК «Система». 
И есть ощущение, что мы 
одна большая семья.  Не толь-
ко рядовые сотрудники, 
но и медицинские знамени-
тости в день субботника сме-
нили белые халаты на легкую 
рабочую одежду. Среди 
них — директор стационар-
ного кластера, профессор, 
доктор медицинских наук, 
академик РАН Констан-
тин Викторович Лядов. 
— Одна из особенностей мед-
центра на Пятницком шоссе 
в том, что мы поставили зада-
чу объединить весь процесс 
лечения от поликлиники 
до стационара и восстанови-
тельного санатория, который 
находится в непосредствен-
ной близости от клиническо-
го центра. Поэтому облагора-
живание территории полезно 
не только для коллектива, 
но и для пациентов, — гово-
рит Константин Лядов. — 
Очень важно, чтобы люди зна-
ли, что частная клиника — это 
не значит всегда дорогая 

и платная. Частная клини-
ка — это прежде всего каче-
ственная, эффективная и в це-
лом ряде случаев бесплатная 
по полису обязательного ме-
дицинского страхования.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
relation@vm.ru

Субботник в кругу семьи и друзей. Деревья и цветы сажали всем коллективом
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27 мая 2017 года. Участник субботника Борис вместе с детьми рисует плакат своей команды, 
которая называется «Жукобой»

Стационарный кластер 
МЕДСИ включает совре-
менную Клиническую 
больницу на Пятницком 
шоссе и санаторий «От-
радное», поликлиники 
в Щелкове, Ступине, Крас-
ногорске, Отрадном, Ми-
тине и на Солянке, а также 
службу скорой помощи. 
Современное оснащение 
и сильная команда специ-
алистов позволяют паци-
ентам получить полный 
спектр амбулаторных, ста-
ционарных и реабилита-
ционных услуг.

справка

ЕВГЕНИЙ САВИЦКИЙ
НАЧАЛЬНИК ГКУ МОСКВЫ 
ПОЖАРНОСПАСАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР

Некомплекта личного состава 
у нас не бывает. К нам идут 
с большой охотой, поскольку 
работа считается достаточно 
престижной среди молодежи. 
Пожарными и спасателями 
становятся не в погоне 
за острыми ощущениями 
и стабильной заработной пла-
той, а по стремлению души 
и велению сердца. Главным 
мотивом кандидатов является 
желание помочь попавшим 
в беду людям. Это принцип 
жизни, а не простые слова.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Застенчивость не помешала 
подружиться с Пастернаком
Сегодня исполняется семь 
лет со дня кончины Андрея 
Вознесенского (на фото). 

Свидетель не только зенита 
славы поэта, но и юных лет — 
журналист Юрий Безелян-
ский. Он учился с Вознесен-
ским в школе  № 554 (теперь — 
№ 1060), в парал-
лельных классах.
В 13 лет Андрей по-
слал свои стихи Па-
стернаку. И нача-
лась, как позже на-
звал это Вознесен-
ский, «дружба льва 
со щенком»: подро-
сток стал перезва-
ниваться с великим поэтом, 
бывать у него. Только в школе 
об этом никто не знал. 
— Андрей был застенчивым 
мальчиком и не представлял 
для меня интереса, — призна-
ется Юрий Николаевич. — 
Впрочем, тогда, в конце 1940-х 
годов, нам и имя Пастернака 
мало что говорило.

Уже в начале XXI века Юрий 
Безелянский пригласил Ан-
дрея Андреевича на свой твор-
ческий вечер. И там выясни-
лось, что Вознесенский своего 
«одношкольника», напротив, 
очень даже замечал.
— Безелянский был высо-
кий и красивый, — говорил 

Андрей Андрее-
вич, выйдя на сце-
ну. — Я на переме-
нах у стеночки сто-
ял, а он дрался 
и даже с девочками 
гулял...    
После окончания 
школы их пути пе-
ресеклись только 

в 1990-х годах. Один стал зна-
ковым поэтом 60-х, второй — 
известным журналистом.
— Сейчас я понимаю, что надо 
было его растормошить, по-
просить об интервью, — гово-
рит Юрий Безелянский. —  
Но время упущено, увы...
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 
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Семейное дело. Понять, 
простить, с любовью воспитать

О том, как уберечь ребенка от 
негатива взрослого мира, спо-
рят во все времена. Но одно-
значного ответа на вопрос, 
как сделать детей счастливы-
ми, до сих пор не удалось най-
ти никому. Слишком уж мно-
го переменных — условия 
жизни и воспитания, влияю-
щие на формирование лично-
сти, события, нравы общества 
и, конечно, всеведущая ин-
формационная среда. 
Между тем многие детские 
правозащитники настаивают 
на том, что детей сегодня нуж-
но защищать от ошибок 
взрослых. От каких именно, 
мы поинтересовались у на-
ших экспертов. 
— Ребенку нужно объяснять, 
что мир прекрасен, а те про-
блемы, с которыми мы стал-
киваемся в жизни, — это сту-
пеньки к новым испытани-
ям, — считает заместитель 
председателя Экспертно-кон-
сультативного совета роди-
тельской общественности 
столичного Департамента об-

разования, член Комиссии по 
профилактике негативных 
проявлений Ольга Галузи-
на. — Я бы посоветовала роди-
телям самим воздержаться от 
просмотра негативной ин-
формации, которая выбрасы-
вается из интернета. Тогда 
она не распространится на ва-
ших детей. 
С тем, что семья — главная за-
щитная крепость для ребенка, 
не поспоришь. Ее нужно вся-
чески беречь, сохраняя благо-
приятную атмосферу в доме. 
Но защитят ли «розовые 
очки», надетые с малолетства, 
подростка, рано или поздно, 
но неизбежно столкнувшего-
ся с «прелестями» мира реаль-
ного и отнюдь не всегда до-
брого и прекрасного?
— Мы все знаем об опасно-
стях интернета, — говорит 
член Совета при Уполномо-
ченном по правам ребенка, 
руководитель информацион-
но-правозащитного центра 
«Иван-Чай» Элина Жгуто-
ва. — Безусловно, родители 
должны контролировать этот 
процесс, не рассчитывая на 
государство. Современные 
технологии не позволяют по-

весить железный замок на не-
гативную информацию. Но 
есть ведь и другая сторона 
этой медали. Если родитель 
сегодня запретит ребенку за-
ходить в сеть, он нарушит его 
права в познании мира, обра-
зовании. С точки зрения за-
падного подхода к воспита-
нию, это вообще можно рас-
ценить как насилие над лич-
ностью. Но если вы пустите 
ребенка в сеть, из которой он 
наберется дурного, попадет 
в группу смерти, начнет де-
монстрировать девиантное 
поведение, вы тоже будете ви-
новаты. То есть сегодня роди-
тели, по сути, лишены пре-
зумпции добропорядочности. 
Сегодня они, по сути, не име-
ют права на ошибку.
Как же быть? И права ребенка 
защитить нужно, и действо-
вать в рамках закона...
— Всеми силами надо ста-
раться выстраивать довери-
тельные отношения со свои-
ми детьми, — полагает учи-
тель, член Общественной па-
латы РФ Роман Дощинский. — 
Детям нужна культурная сре-
да, запрещать социальные 
сети бесполезно. И нужно по-

нимать, что общение подрост-
ка в них — это компенсация 
того, что мы им недодаем. По-
рог чувствительности к опас-
ности в возрасте 13–14 лет су-
щественно занижен. Это тоже 
нужно понимать. 
В идеале все так. Однако дале-
ко не все родители готовы ве-
сти ежедневные задушевные 
разговоры со своим чадом. На 
кого надеются? На школу, ос-
нащенную новейшими техно-
логиями?
— У наших детей не так уж 
много прав и свобод, — пола-
гает уполномоченный по пра-
вам ребенка в Москве Евге-
ний Бунимович. — Они абсо-
лютно прозрачны: в элек-
тронном дневнике двойку 
уже не утаишь, есть мобиль-
ные приложения, позволяю-
щие контролировать, как они 
проводят время. Но, к сожале-
нию, у нас в последнее время 
очень много проблем обще-
ства прикрывают детьми. 
Если рядом с нашими детьми 
будут взрослые, которые не 
лицемерят, ведут себя достой-
но, не только воспитывают, 
а подают своему ребенку лич-
ный пример, тогда миру дет-

ства будет значительно про-
ще. Духовно-нравственное 
воспитание на уроках не пре-
подашь, особенно если дома 
подросток видит совсем иное, 
чем на них рассказывают. Что 
же касается запретов... Ребе-
нок изучает мир, он должен 
щупать границы дозволенно-
го, ощущать их. Это связано 
с процессом взросления. 
А вот вести с ними диалог 
нужно непременно, стараясь 
объяснить, что такое хорошо, 
а что такое плохо. И при этом 
уважать их личность. Я хотел 
бы обратиться ко взрослым: 
поймите, нельзя думать, что 
на свете есть что-то более 
важное, чем наши дети. 
Внял бы словам уполномочен-
ного по правам ребенка каж-
дый... Но действительность-
то часто совсем иная. 
По мнению Элины Жгутовой, 
родитель — лучший педагог 
для своего ребенка. А вот го-
сударство, органы опеки 
должны помогать семьям 
быть крепче. Согласен с этим 
мнением и член Совета при 
правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в соци-
альной сфере, заслуженный 

учитель РФ, директор Центра 
содействия семейному вос-
питанию «Наш дом» Вадим 
Меньшов.
— Пусть государство выстро-
ит систему и аккуратно помо-
гает не очень благополуч-
ным, по тем или иным причи-
нам, семьям; опекает и сопро-
вождает их, — говорит он. — 
Но чем меньше мы влезаем 
в семью, тем лучше для нее. 
Я вообще бы отменил лише-
ние родительских прав. Ло-
зунг, что мы должны забрать 
всех детей из детских домов, 
чтобы дети лучше жили, не-
правильный. Мы должны сде-
лать так, чтобы дети в них не 
попадали.
Стараться понимать и изучать 
своих детей советует родите-
лям педагог Роман Дощин-
ский. Но сколько ни говори 
«халва», слаще во рту не ста-
нет. И, наверное, в День защи-
ты детей все-таки нелишне 
напомнить папам и мамам 
о том, что именно от них зави-
сит, чувствует ли их ребенок 
себя рядом с родителями 
в полной безопасности. 
НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
n.pokrovskaya@vm.ru

От каких угроз 
нужно в первую 
очередь защи-
щать детей? 
На этот вопрос 
попытались от-
ветить участни-
ки круглого сто-
ла, прошедшего 
недавно в сту-
дии сетевого 
вещания «ВМ».

общество

День защиты детей
В понедельник президент Российской Федерации Владимир Путин объявил Десятилетие детства. Оно стартует со следующего года и станет продолжением 

пятилетней программы реализации национальной стратегии действий в интересах детей. А сегодня отмечается Международный день защиты детей. Этот день — 
не только праздник для молодого поколения, но и напоминание обществу о необходимости защищать права ребенка. Об этом на странице «Мнения».

Последнее 
прибежище

Извините, 
это за гранью

Перефразируя известную поговорку, можно сказать, 
что беби-боксы — это последнее прибежище мла-
денцев. Всякие разговоры, что их наличие только 
провоцирует молоденьких мам избавляться от де-

тей, — безнравственны. В беби-боксы, как правило, идут 
уже принявшие это ужасное решение. Безнравственны 
и размышления, что это дорого. Когда спасают безнадеж-
но больного человека, это не расточительство, это спасе-
ние общества от крайнего рационализма. Ведь усилия по 
спасению неизмеримо выше материальных затрат, ибо 
в этом случае создается национальная духовная валюта. 
Это повышение уровня добра. То же самое происходит 
и с беби-боксами. Это не 
гуманизм по отношению 
к матери, решившей изба-
виться от ребенка, но акт 
милосердия общества. 
И это в данном случае спа-
сение ребенка. Или никто 
никогда не находил мерт-
вых младенцев? Безуслов-
но, цена «окон жизни» 
весьма и весьма велика, 
это дорогостоящий механизм. Это ведь не воровство из 
бюджетов, что куда опаснее, а, скорее, работа на него 
в далекой перспективе. Потому что  повышение уровня 
милосердия  играет на страну. Делает ее порядочнее.
Беби-бокс — это и особая плата за прогресс. За индустри-
ализацию,  покорение целины, строительство «днепрогэ-
сов», «бамов» и принудительный «подъем целины». Это 
городской пейзаж, в котором дети живут без родителей.
Фундаментальный принцип беби-бокса — анонимность. 
Матери необходима уверенность в том, что об этом ни-
кто не узнает, а ребенок будет в безопасности. А как та-
кое соблюсти в сельской местности? Это объясняет от-
сутствие беби-боксов на Северном Кавказе. Там населе-
ние в основном сельское, живущее по родо-племенным 
законам. В каждом доме, как правило, мирно умещаются 
три поколения. То есть налицо принцип, как говорят 
в армии: «Делай, как я». Бросить ребенка в этой ситуации 
смерти подобно — это же пятно на весь род, и навечно. 
Кстати, есть прямая связь между «таяньем» пенсий и ро-
стом числа домов престарелых с появлением беби-бок-
сов. Помню, как по ТВ показывали репортаж о пожаре 
в доме престарелых, в результате которого многие стари-
ки погибли. А их дети жили на соседних улицах! Не это ли 
всеобщее «похолодание» стало причиной появления «не-
нужных» детей? 
Я пишу этот материал в День моей памяти — исполни-
лось 35 лет с того дня, как не стало отца. Мне очень его не 
хватает. В том числе и потому, что я не могу показать сво-
им детям, как следует относиться к своему отцу.

Я буду высказывать свое мнение не как главный врач, 
а как акушер. Более того, акушер, который в тече-
ние ряда лет работал в отделении обсервации. На 
мой взгляд, первыми клиентами этих беби-боксов 

станут те, кто выходит из отделения обсервации, чтобы 
избежать дискомфорта отказа. Просто через два часа при-
везут и положат ребенка в беби-бокс. Думаю, сколько де-
тей окажется в беби-боксах, настолько уменьшится коли-
чество отказов в родильных домах. 
А вот до асоциальных семей информация о беби-бок-
сах вряд ли дойдет. Они газет не читают и телевизор не 
смотрят.
Кроме того, в нашей стране есть регионы, где практиче-
ски нет отказов, всех детей тут же усыновляют. Это другой 
менталитет.  Это табу. Есть некий запрет, который перехо-
дить нельзя. Но я опасаюсь, что даже там лет через пять 
отказ станет обычной практикой при несложившейся се-
мейной жизни. Люди по-
просту поживут с этим 
и привыкнут. Привычка 
станет нормой.
Может, конечно, беби-бок-
сы спасут чью-то жизнь. 
Мы не можем этого знать 
в точности. Но совершенно 
точно, что мы снимем оче-
редной запрет. Сегодня для 
большинства женщин, ко-
торые отказываются от ребенка, это сильный стресс. Они 
хотя бы понимают, что это неправильно. А разрешив бе-
би-боксы, то есть анонимный отказ от ребенка, мы этот 
стресс снимем.
Кроме этого, я не понимаю, как будет обеспечена безо-
пасность этих беби-боксов. Ведь для анонимности там  
даже не будет вестись видеонаблюдение. Где гарантия 
того, что, пользуясь этим, туда не принесут взрывное 
устройство? 
И еще. Для создания системы беби-боксов только в одной 
Москве понадобятся колоссальные деньги, которые мож-
но направить на другие цели. При этом и сейчас женщина 
может отказаться от ребенка после его рождения сразу же 
в роддоме. Кроме этого, ничто не мешает семьям, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуации, которые порой не 
имеют элементарной физической возможности воспиты-
вать ребенка из-за отсутствия средств, отдать его в дет-
ский дом. А затем, когда ситуация нормализуется, вер-
нуть обратно в семью. 
Так что сегодня в Москве для женщин есть все условия для 
того, чтобы они не убивали детей, выбрасывая, словно не-
нужный мусор. Извините, но выкинуть даже домашнего 
котенка, которого приручили, за пределами элементар-
ных правил морали. А здесь речь идет о детях. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ИГОРЬ ЗИМАКОВ i.zimakov@vm.ru
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ПРОТИВ

Российский омбудсмен Татьяна Москалькова вы-
ступила в поддержку беби-боксов и против зако-
нопроекта сенатора Мизулиной об их запрете. 
В свою очередь, правительство на стороне сенато-
ра. Мнения авторов «ВМ» также разошлись.

Рядом с нами должен быть 
тот, кто не соврет

Мы можем вести себя плохо 
назло взрослым

Отметим наш День не только 
мороженым и газировкой

Маленькие дети в большинстве своем наивны и доверчи-
вы, они легко принимают на веру все, что им говорят 
взрослые. Поэтому мне кажется, что самый страш-
ный враг для любого ребенка — манипуляция и ложь. От 
материального обидчика можно убежать, можно позвать 
на помощь, дать какой-то отпор, но если ребенку нач-

нут навязывать чуждую 
ему мысль, подталкивать 
к «нужным» выводам, то 
как понять, что грозит 
опасность? «Синий кит» 
тому доказательство — ре-
бят настойчиво убеждали 
в том, что они хотят уме-
реть, а они искренне не по-
нимали, к чему все ведет.
Это не значит, что взросло-

го невозможно обмануть, однако зрелый человек спосо-
бен критически мыслить, способен провести анализ того, 
что ему говорят, он банально умнее ребенка. Готов поспо-
рить, что сейчас меня куда сложнее обмануть, чем в пя-
том классе, а лет через десять эта задача усложнится еще 
больше. Рядом с ребенком и подростком должен быть че-
ловек, который поможет им не стать обманутыми, скажет 
правду. Тогда ложь не будет нам страшна.

Я считаю, что в первую очередь детей сегодня следует 
ограждать от материалов, цель которых — пропаганда 
тех или иных идеологий. 
Во-первых, ребенок способен самой безобидной идее 
придать максимально уродливую форму, поскольку де-
тям свойственно все преувеличивать. Во-вторых, когда 

ребенку с ранних лет ука-
зывают на несомненную 
верность определенной 
идеи, системы взглядов 
или мировоззрения, то 
у него не развивается при-
вычка критически мыс-
лить, поскольку в ней, как 
ему кажется, отпадает не-
обходимость. А во взрос-
лой жизни критическое 

мышление и разумный скептицизм — незаменимые 
и очень ценные навыки.
Что же касается родительского контроля, то, на мой 
взгляд, здесь главное — не переборщить. Чрезмерная опе-
ка подростка, тотальная слежка за тем, с кем он общается 
в сети, что читает, кого выбирает себе в друзья, может 
вый ти боком. И ребенок назло родителям станет совер-
шать дурные поступки. 

Лучше отметить День защиты детей не только мороже-
ным и газировкой. Должен быть не один формальный 
День защиты детей, о котором никто не знает и не пом-
нит, а постоянная защита со стороны государства, выра-
женная в жестких законах. Защита прав на бесплатное 
образование, здравоохранение, отдых в лагерях. Защи-

та от родителей-алимент-
щиков и алкоголиков, от 
корыстных усыновителей, 
от агрессивных сверстни-
ков, от неадекватных учи-
телей, от улицы, от влия-
ния СМИ, от педофилов, от 
алкоголя и наркотиков. 
Надо поднимать общий 
уровень культуры населе-
ния через телевидение 

и СМИ. Больше показывать позитива. В школах ввести 
психологов, чтобы психолог на занятиях оценивал ат-
мосферу. А свободное время у ребят должно быть занято 
не интернетом, а настоящими делами. У нас детский 
труд запрещен. Но если ввести в школах мастерские, где 
ребята будут работать по одному часу в день и зарабаты-
вать деньги? Мальчики могут делать табуреты и вешал-
ки, а девочки — вышивать носовые платки.

ГЛЕБ 
БУГРОВ

наставничество

МАКСИМ 
ЛЕВАНОВ

идеология

АННА 
ПАНИНА

атмосфера

юные корреспонденты «вм»

миллиона детей 
и подростков 
в возрасте 
до 18 лет прожива-
ют сегодня 
в столице. Доля 
россиян в возрасте 
до 14 лет — 
16,4 процента.

цифра

1,9

цитата

Дети святы 
и чисты. Даже 
у разбойников 
и крокодилов они 
состоят в ан-
гельском чине. 
Сами мы можем 
лезть в какую 
угодно яму, но их 
должны окуты-
вать в атмосфе-
ру, приличную их 
чину.  Нельзя по-
хабничать в их 
присутствии… 
нельзя делать их 
игрушкою своего 
настроения: 
то нежно лобы-
зать, то бешено 
топать на них 
ногами…
АНТОН ЧЕХОВ
ПИСАТЕЛЬ

сетевое вещание «ВМ»

8 июля 2016 года 13:35 Маленькая москвичка на праздновании Дня семьи, любви и верности на пешеходном мосту 
Богдана Хмельницкого, соединяющем Ростовскую и Бережковскую набережные близ Киевского вокзала
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Здоровый образ жизни 
становится нормой

Главный фактор, положитель-
но повлиявший на популяри-
зацию массового спорта в Мо-
скве, — его доступность. Го-
родские парки переполняют 
бегуны, роллеры и скейтеры, 
абонементы в фитнес-клубы 
разлетаются сотнями в день. 
По всей столице открываются 
новые открытые площадки, 
спортивные центры и стадио-
ны со свободным входом. Про-
водятся любительские сорев-
нования, велопробеги и се-
мейные марафоны. 
— Количество вовлеченных 
в массовый спорт растет 
с каждым годом, — считает 
президент Национального 
фонда развития массового 
спорта Александр Чернозу-
бов. — Это касается не только 
молодежи, но и старшего по-
коления. Подкупает отсут-
ствие необходимости вклады-
вать в это большие суммы де-
нег. Например, обычный бег 
не требует совершенно ника-
кой специальной экипиров-
ки, аренды зала или иных за-
трат. Было бы желание.
Кроме того, существенно ска-
залась развернутая средства-
ми массовой информации 
кампания по рекламе здоро-
вого образа жизни. Быть «не 
в форме» сейчас попросту не-
модно. Среди молодежи при-
нято обсуждать тренировки, 
спортивные диеты, считается 
престижным и статусным по-
сещение секций и фитнес-
центров.
— Многие торговые компа-
нии вкладывают бешеные 
суммы для популяризации 
спорта, — объясняет тенден-
цию руководитель Ассоциа-
ции студенческого и моло-

дежного спорта Алексей Ки-
наш. — Фирменные вещи от 
производителей с мировым 
именем, качественное обору-
дование, яркие рекламные 
ролики формируют в обще-
стве положительное отноше-
ние к здоровому образу жиз-
ни. И явление это имеет 
все перспективы стать посто-
янным.
На протяжении последних 
двух лет спорт превращается 
в субкультуру, становится об-
разом жизни молодежи. 
— Участие в соревнованиях 
или массовых тренировках не 
только дает возможность дер-
жать себя в форме, но и позво-
ляет путешествовать, ездить 
на открытые марафоны, заво-
дить новые знакомства, — ут-
верждает Кинаш. — Просто 
ходить в спортзал, монотонно 
набирать мышечную массу 
и ни с кем не общаться люди 
устали. Теперь выбирают ко-

мандные виды спорта, где 
можно не просто трениро-
ваться, но и проводить время 
с друзьями.
Наибольшей популярностью, 
по словам экспертов, пользу-
ются футбол, его мини-версия 
и волейбол. Массово открыва-
ются школы по баскетболу. 
В профессиональной среде 
востребованы пляжный во-
лейбол и плавание, что под-
тверждает огромное количе-
ство участников соревнова-
ний. Многие выбирают бег 
и велоспорт.
— Мода на спорт привела 
к появлению новых его ви-
дов, — рассказывает Алексей 
Кинаш. — Все больше под-
ростков интересуется воркау-
том — выполнением трюков 
на брусьях и турниках. Девуш-
ки профессионально занима-
ются чирлидингом, у которо-
го появилась даже собствен-
ная федерация в Москве. 

Пусть это и спорно, но к спор-
ту, в соответствии с требова-
ниями времени, начинают от-
носить и киберспорт.
В этих видах спорта привлека-
ет не только новизна, но и не-
обычная подача. Воркаут под-
разумевает выступление под 
музыку и одобрение зрителей, 
чирлидинг — сочетание акро-
батики, гимнастики и ярких 
костюмов, а киберспорт — 
мастерское владение компью-
терными технологиями.
Однако если массовый спорт 
находится буквально на пике 
популярности, то профессио-
нальный переживает далеко 
не лучшие времена.
— К плачевной ситуации при-
вели недавние допинговые 
скандалы, получившие, пожа-
луй, слишком широкую оглас-
ку, — считает Александр Чер-
нозубов. — Спортивные феде-
рации потеряли своих основ-
ных спонсоров, им приходит-

ся искать дополнительные ис-
точники финансирования. 
Испортилось отношение 
к профессиональному спорту. 
И остается надеяться, что это 
явление временное.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

21 сентября 2014 года 09:30 Жительница столицы и приверженец здорового образа жизни Анастасия принимает участие 
в Московском марафоне, выступая на равных с профессиональными спортсменами

Массовый спорт 
в столице стано-
вится все более 
и более попу-
лярным. 
Что спровоци-
ровало новую 
моду и сколько 
будет жить 
эта тенденция, 
«ВМ» рассказа-
ли экс перты.

Кассовый успех обеспечивают блокбастеры
Отечественное кино начало 
приносить приличные сборы. 
За прошлый год совокупный 
кассовый успех — в основ-
ном за счет наших новых 
блокбастеров — составил 
8,6 млрд рублей, а в этом 
уже 5. В чем причина такого 
рывка — выяснял коррес-
пондент «ВМ». 

Таких результатов удалось до-
стичь в большой степени бла-
годаря лентам «Викинг» Ан-
дрея Кравчука и «Притяжение» 
Федора Бондарчука, на кото-
рые в совокупности приходит-
ся почти половина кассовых 
сборов российских фильмов 
текущего года. Стоит отме-
тить, что в прошлом, 2016 году, 
который стал рекордным по 
сборам российского кино, ана-
логичных показателей бокс-
офис отечественных фильмов 
достиг только после майских 
праздников. 
— В последние годы наметил-
ся колоссальный прорыв в про-
кате российских фильмов, — 
считает кинокритик Алек-
сандр Шпагин. — Появилось 
много таких блокбастеров, как 
«Притяжение», «Время пер-
вых», «Сталинград». Но несмо-

тря на это, по кассовым сборам 
лидируют все равно американ-
ские фильмы. Впрочем, для 
российских картин это уже не-
плохие результаты. 
Для сравнения: фильм «Фор-
саж-8» в России собрал 
1 414 487 578 рублей, а карти-
на «Викинг» с Данилой Коз-
ловским в главной роли — 

1 511 506 016 рублей. Он счи-
тается одним из самых кассо-
вых за последние годы. Пожа-
луй, сравниться с ним по по-
пулярности у зрителя могли 
бы разве что фильмы «Иро-
ния судьбы. Продолжение» 
или «Сталинград». 
Тот же фильм «Время первых» 
не добился ожидаемых резуль-

татов, хотя его создатели на 
них явно рассчитывали. А мо-
жет, и «Форсаж» помешал. 
— Особым успехом у зрителя 
пользуются новые отече-
ственные комедии, такие как 
«Горько», «Самый лучший 
день», «Жених», — говорит 
Шпагин. — При этом на их 
производство затрачено не-

много, и они очень 
хорошо окупаются 
и успешны. 
Однако, как отме-
тил кинокритик, 
к сожалению, 
успех в прокате 
и хорошие кассо-
вые сборы вовсе 
не означают, что 
фильм действи-
тельно интерес-
ный. Нередко сра-
батывает марке-
тинг.

В настоящий момент в десят-
ке лидеров проката в России 
есть один отечественный 
фильм — «Большой». Он рас-
положился на четвертом ме-
сте, на прошлой неделе кино-
картина занимала третье ме-
сто по общим сборам. 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ 
a.gutmanovich@vm.ru 

Печатная книга 
вне зоны риска
Столичная Дирекция по раз-
витию культурных центров 
обнародовала апрельский 
рейтинг самых востребован-
ных книг в городских библи-
отеках. О том, найдется ли 
в читальне будущего место 
для бумажной книги, «ВМ» 
поговорила с экспертами. 

Специалисты уверены, что пе-
чатная книга останется вос-
требованной. По словам ди-
ректора Библиотеки-читаль-
ни имени И. С. Тургенева Ро-
муальда Крылова-Иодко, 
70 процентов посетителей 
приходят к ним именно за 
книгой.
— Объясняю такой спрос тем, 
что в огромном мегаполисе 
библиотека осталась един-
ственным уголком тишины,— 
сказал Крылов-Иодко. — Вдо-

бавок сегодня в библиотеч-
ных фондах каждый может 
найти огромное количество 
информации на любую тему. 
— Печатная книга никогда не 
потеряет своей актуально-
сти, — уверена глава Дирек-
ции по развитию культурных 
центров города Москвы Ма-
рия Рогачева. — Но в любом 
случае важно поддерживать 
постоянный интерес читателя 
к хорошей литературе и созда-
вать комфортные условия. 
Понимая эту важную задачу, 
столичные власти стремятся 
сделать библиотеки местом 
притяжения москвичей, где 
они могут чувствовать себя 
как дома и интересно прово-
дить время в кругу едино-
мышленников.
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

коротко

Финансовое 
положение 
туроператоров 
внушает доверие 
Эксперты туррынка заве-
рили туристов, что бан-
кротств операторов ле-
том 2017 года можно 
не опасаться. Сегодня 
на рынке до 90 процен-
тов всех путевок продают 
топ-10 компаний, финан-
совое положение кото-
рых оценивается как на-
дежное. 
В майские праздники 
Турция с вылетами 
из Москвы, Санкт-
Петербурга, Екатерин-
бурга и других городов 
продавалась по низким 
«горящим ценникам». 
Летом тенденция со-
хранится.
■
Столовые оформят 
как рестораны и кафе
В новом учебном году 
столовые 20 московских 
школ в рамках проекта 
«Мой школьный ресто-
ран» превратят в ресто-
раны с помощью ориги-
нального дизайна и со-
временного оформления 
блюд. 
Сейчас в школах уже 
действуют 23 таких ре-
сторана, в том числе ла-
тиноамериканский с мо-
хито и буррито, немец-
кий с баварскими соси-
сками, азиатский 
с wok-станцией, а также 
русский с блинами.
— Школьники получают 
те же самые продукты 
в буфете и столовой, 
просто подача более ин-
тересная, — отмечает 
пресс-служба столично-
го Департамента обра-
зования. 
Вся продукция для сто-
ловых соответствует са-
нитарным нормам. 

порт

30 мая в Италии открылся I Международный фестиваль русскоязычных театров, 
организованный при поддержке Союза театральных деятелей России. 
Наши эксперты обсудили, теряет ли современный театр своего зрителя . 

Глядя на сцену, человек 
познает свою жизнь

Нельзя гордиться прошлым, 
ставя низкосортные пьесы

Людей всегда, во все времена волновал вопрос: кто они, откуда взялись и в каком на-
правлении призваны идти. Так вот, в мире есть несколько форм самопознания. 
Одна из них, на мой взгляд, это религия, а вторая — театр. 
Кто-то ищет истину в Коране или в Библии, а кто-то идет в театр. Туда можно прий-

ти и задать вопросы, ответы на которые помогут познать свою жизнь. Дело в том, что, гля-
дя на сцену, можно провести множество параллелей и ассо-
циаций. Человек, приходящий в театр, соотносит сюжет 
спектакля со своим существованием. Например, Ромео 
в пьесе любит Джульетту, а зритель столь же сильно любит 
свою жену, Отелло ревнует Дездемону, а зритель испытыва-
ет подобное чувство к своей возлюбленной... Или чеховские 
три сестры живут в провинциальном городе, мечтая уехать 
в Москву, и зрительница, пришедшая в театр, на самом деле 
хочет того же. И так во всем. Поэтому театр — явление веч-
ное. Не случайно появилось выражение «Хлеба и зрелищ». 
Первое — это бытовая, реальная пища, а зрелище — пища 
для души. А вот фраза «Когда говорят пушки, музы молчат», на мой взгляд, неверна. Взять 
любой военный конфликт. Он порождает огромное количество телевизионных передач 
и других разных шоу. Поэтому, повторюсь, театр как одна из форм жизни будет существо-
вать еще очень много лет. 

Несмотря на то что как явление театр не исчезнет никогда, существует несколько 
проблем. Например, конкретный театр может потерять своего зрителя. Почему та-
кое может произойти? Одна из главных причин — нежелание режиссеров говорить 
с людьми на языке современного времени. Театральный язык очень подвижный, 

постоянно меняется. То, что было актуально десять лет назад, а тем более двадцать или 
тридцать лет, сегодня уже не работает. Театров, играющих 
«по старинке», очень много. 
И зритель отказывается воспринимать такую игру, считает 
ее фальшивой и, конечно, не сопоставляет происходящее 
на сцене со своей жизнью. 
А вместе с тем театр — это искусство, которое живет сегодня, 
сейчас. Сегодня родился новый спектакль и через некоторое 
время исчез. Никто не говорит, что постановки должны стать 
«модными» и неизменно гнаться за молодежью. Нужно пы-
таться найти путь к сегодняшнему зрителю, а не кичиться 
вчерашними успехами. Есть и другая проблема. Многие ака-
демические театры говорят о прошлых заслугах, гордятся наследием российского психоло-
гического театра, а ставят какие-то низкосортные комедии, которые к великому культурно-
му наследию не имеют никакого отношения. Делается это ради кассы, ради денег. 
Нужно придерживаться какой-то золотой середины, тогда отдельные театры не будут те-
рять своих зрителей. 

ИОСИФ 
РАЙХЕЛЬГАУЗ 
РЕЖИССЕР, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

ПРОТИВ

Детская литература:
1 «Сын полка» — В. П. Катаев 
2  «Волшебник Изумрудного 
города» — А. М. Волков

3  «Денискины рассказы» — 
В. Ю. Драгунский 

4  «Приключения Тома Сойе-
ра» — М. Твен

5  «Повесть о настоящем че-
ловеке» — Б. Н. Полевой

6  «Два капитана» — В. А. Ка-
верин

7  «Вредные советы» — 
Г. Б. Остер

8  «Чучело» — В. Железни-
ков

9  «Приключения Чиполли-
но» — Дж. Родари

10  «Большая маленькая де-
вочка» — М. Бершард-
ская

Взрослая литература:
1  «Авиатор» — Е. Г. Водо-
лазкин 

2  «Ненастье» — А. В. Иванов
3  «Зулейха открывает гла-
за» — Г. Ш. Яхина

4  «С неба упали три ябло-
ка» — Н. Абгарян

5  «Лавр» — Е. Г. Водолазкин
6  «Крепость» — П. М. Алеш-
ковский

7  «Зимняя дорога» — 
Л. А. Юзефович

8  «Лестница Якова» — 
Л. Е. Улицкая

9  «Шантарам» — Г. Робертс
10  «Обитель» — З. Прилепин

* Предоставили в Дирекции 
по развитию культурных центров 
города Москвы

Рейтинг самых читаемых книг 
в московских городских библиотеках 
в апреле 2017 года*

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, что стимулировало возникновение новой волны популярности массового спорта 
в столице, обгоняют ли по кассовым сборам новые отечественные фильмы зарубежные кинокартины и какими способами завлекают искушенных читателей 
городские библиотеки. Кроме того, эксперты обсудили, что значит театр для современного человека и как этот вид искусства выживает в современном мире. 

тенденции
4 28 150 5

тысячи человек приняли участие в Мос-
ковском велопараде 28 мая. Колонна сде-
лала полный круг по Садовому кольцу. Ве-
лопарад был организован проектом 
по развитию велокультуры Let’s bike it! со-
вместно с правительством Москвы

тысяч жителей столицы бы-
ли сняты с регистрацион-
ного учета в органах служ-
бы занятости Москвы по со-
стоянию на 18 мая текуще-
го года

тысяч пассажиров воспользо-
вались социальным такси 
в столице с начала года. 
Ежедневно эта служба обеспе-
чивает порядка 600 поездок 
по городу

тысяч камер будет дополнительно ин-
тегрировано в столичную систему ви-
деонаблюдения для обеспечения без-
опасности проведения Кубка конфе-
дераций-2017 и чемпионата мира 
по футболу 2018 года

ГЛЕБ 
ЧЕРЕПАНОВ
ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
РЕЖИССЕР

ЗА

НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА И ТУРИЗМА ГОРОДА МОСКВЫ
За последние семь лет число 
занимающихся спортом уве-
личилось почти в четыре раза. 
Этот факт стал возможен 
во многом благодаря приня-
тию государственной про-
граммы города «Спорт Мос-
квы». Более 100 учреждений 
спортивной подготовки под-
ведомственны нашему депар-
таменту. Тренировочный про-
цесс осуществляется более 
чем в 80 дисциплинах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Особым успехом 
у зрителей 
пользуются новые 
отечественные 
комедии

Кассовым сбором киноте-
атров страны является вы-
ручка от продажи биле-
тов, суммируемая по всей 
стране; кассовым сбором 
фильма — сумма выручки 
от продажи билетов 
во всех кинотеатрах, в ко-
торых шел фильм. 
От 45 до 50 процентов вы-
ручки от продажи билетов 
на фильм кинотеатр пере-
числяет дистрибьютору 
фильма — компании, ко-
торая имеет права на про-
кат фильма и предостав-
ляет фильм на определен-
ный срок для показа. Кро-
ме того, кинотеатры несут 
и другие расходы. В част-
ности, российские киноте-
атры обязаны перечис-
лять несколько процен-
тов в Российское автор-
ское общество. Если 
картина в прокате собира-
ет сумму, сопоставимую 
с ее бюджетом, это прак-
тически делает ее окупив-
шейся. 

справка
Кассовые сборы 
в России отече-
ственных фильмов 
за 2017 ($ млн)
Притяжение

Три богатыря и Морской царь 

Время первых

Кухня. Последняя битва 

Гуляй, Вася! 

14,1

9,9

6,5

4,8

18,6
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точка Сегодня точку в номере ставят две девушки, переходящие через проспект Мира по обновленному пешеходному переходу. «Светофор под ногами», который заработал 
на одном из самых оживленных проспектов города во вторник, призван оградить москвичей и гостей столицы от ДТП, привлекая внимания прохожих яркой светящей-
ся надписью «Иди» или «Стой» соответственно зеленого или красного цвета. Как утверждают создатели «лежачего светофора», только так сегодня можно отвлечь нера-
дивых пешеходов от телефонов, уткнувшись в которые, они ничего не видят и не слышат, особенно если в ушах у них наушники. Легко и надежно привлекает светофор 
и внимание пожилых и слабовидящих людей. Светофору нипочем любая непогода. Повалить его невозможно, а свет его виден даже из-под слоя снега.

Как смеялись 
Шевченко и Гоголь

Надо же как… Читаешь, и при всем неоднозначном от-
ношении к ельцинской поре, бальзам на душу: вчера 
минуло 20 лет, как был заключен «Договор о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между Российской 

Федерацией и Украиной». По-украински — «Договір про 
дружбу». В соответствии с принятым соглашением между 
странами закреплялся принцип стратегического партнер-
ства. А дальше было много красивых и совершенно разум-
ных слов. Начиная с гарантий разного рода свобод и прав, 
общепризнанных принципов и норм международного пра-
ва и заканчивая всем тем, что определяет разумную и гра-
мотную дипломатию — тем более в случае с близким, ло-
коть к локтю, соседством. Ну а дальше…
Что было дальше, всем нам, увы, известно. 
Возвращаясь мысленно в то время, понимаешь, что двад-
цать лет назад и представить себе тот бред, который пре-
валирует ныне в отношениях двух стран, невозможно. 
От этого горько до сих пор — на Украине осталось слиш-
ком много друзей, чтобы научиться относиться к посто-
янно подогреваемому разладу спокойно. Когда мне зво-
нит из-под Киева бывшая нянька младшего сына, мы обе 
плачем. Потому что до сих пор не можем привыкнуть 
к тому, что нам трудно приехать друг к другу в гости. И по-
тому что она любит меня — русскую. А я люблю ее — укра-
инку. И это вряд ли сможет изменить отсутствие подобно-

го Договора. У нас с ней — 
свой «договiр про дружбу», 
без срока давности.
Почти день в день с этой да-
той — другое число-галоч-
ка: 1 июня 1838 года пред-
ставители русской культу-
ры выкупили крепостного 
поэта Тараса Шевченко. 
Украинец Тарас прожил 
всего 47 лет, причем 

27 из них — в России, талант имел великий, характер, судя 
по всему, скверный, но никогда не тяготел к жесткому са-
моопределению: живя в Санкт-Петербурге, занимался со-
ставлением букваря на украинском. До недавнего времени 
никому не приходило в голову, что Шевченко и Гоголя надо 
как-то делить между двумя странами. А главное — зачем 
бы это, если наше «общее бесценное» вполне могло бы 
стать объединяющей культурологической точкой?
Но тут, с год назад, началось-таки. «Сколько можно твер-
дить, что «деятели русской культуры выкупили из крепост-
ной неволи украинского поэта Тараса Шевченко». «И кого 
из русских вы там видели?» — дышит ядом сеть. Все рас-
смотрено через призму нового видения. Помните канони-
ческую историю с портретом Жуковского, продав кото-
рый, намеревались выкупить и выкупили-таки подающего 
надежды поэта у жадного помещика Энгельгардта? Но те-
перь, оказывается, что денежки-то сдали не все. И в склад-
чине, затеянной Брюлловым, приняли участие только 
украинцы — земляк Шевченко, художник Иван Сошенко, 
еще один художник — Аполлон Мокрицкий, выходец 
с Полтавщины, потомок казаков поэт Гребенка, поляк Ми-
хаил Вильегорский да Василий Григорович, тоже полтав-
ский, выпускник Киевской академии.
Не знаю, смеются или плачут на том свете Гоголь с Шевчен-
ко. Думаю, все же хохочут. А что еще делать! Не поливать 
же слезами эту дикость полную и абсурд до противности. 
Слава богу, сидят Гоголи («веселый Гоголь на бульваре 
и грустный Гоголь во дворе», как пел недавно в редакции 
журналист и автор-сочинитель песен Кирилл Привалов), 
отметили в Москве ремонтом и облагораживанием терри-
тории юбилей величественной гостиницы «Украина», 
и стоит перед ней несносимый и почитаемый Тарас Григо-
рьевич. Оно как-то правильнее — так…

ОЛЬГА  
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

контекст

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Конференция
Мобильный маркетинг 
и монетизация 
приложений

Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп.1
ЗИЛ культурный центр
1 июня, с 11:00 до 21:30
Конференция будет полезна 
специалистам по монетизации 
приложений, брендам, выбира-
ющим мобильный маркетинг, 
специалистам по продвижению 
мобильных продуктов и сер-
висов, ищущим оптимальные 
каналы, продуктовым менедже-
рам, развивающим мобильные 
приложения, и всем, кто соз-
дает инновационные проекты 
и технологии.
Участники обсудят, как при-
влечь нужного пользователя, 
и назовут ошибки мобильных 
приложений, которые приводят 
к потере пользователей.

Форум
Всемирные программы 
лояльности

Смоленская
Ул. Новый Арбат, 32
Марриотт Отель
1 июня, 08:30–18:30
Встреча посвящена вопросам 
разработки и успешной реа-
лизации программ лояльности 
как части системы управления 
клиентским опытом. На меро-
приятии собираются порядка 
300 профессионалов индустрии, 
руководителей и владельцев 
бизнеса.
Форум предназначен для ге-
неральных директоров, 
топ-менеджеров и ключевых 
менеджеров компаний, работа-
ющих в сферах стратегического 
развития бизнеса, маркетинга, 
управления лояльностью, 
удержания клиентов, бренд-
менеджмента.

Концерт
Русская классическая 
музыка ХVIII–ХХI веков

Кузнецкий Мост
Ул. Пушечная, 4, стр. 2 
Москонцерт
1 июня, 19:00
Перед гостями выступят за-
служенная артистка России 
Леонора Дмитерко, которая 
поразит своей блистательной, 
виртуозной игрой на скрипке, 
и пианист Александр Блок. Этот 
мастер сцены в очередной раз 
порадует поклонников своим 
мастерским владением игры 
на фортепиано.
В программе заявлена знаме-
нитая музыка XVIII–XXI веков.  
Произведения композиторов 
Рубинштейна,  Козловского, 
Римского-Корсакова, Рахма-
нинова, Свиридова и многих 
других считаются бессмертными 
и каждый раз звучат по-новому. 

Театр
Женитьба Белугина

Чистые пруды
Ул. Чаплыгина, 1а 
Театр п/р О. Табакова
1 июня, 19:00
Зрителя ждет встреча 
с полюбившимися Островскому 
типажами — купца-богача, 
любящего девушку из бедной, 
но благородной семьи; особы, 
которая обручается по расчету. 
Любопытен и образ молодого 
человека, у которого нет денег, 
но он готов жить за средства 
друга. Его циничность  и умение 
устраивать козни за спиной 
товарища впечатлят зрителя 
до глубины души. Все проблемы, 
описанные в постановке, 
актуальны и в современном 
мире, поэтому она получает 
все больше великолепных 
отзывов и подробных описаний 
зрителей.

деловая афиша

развлекательная 
афиша

цитата
ИГОРЬ САРУХАНОВ
ПЕВЕЦ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Москва — это большой 
уютный дом, в котором 
хочется творить и соз-
давать что-то новое. 
Радует, что молодые 
творческие люди име-
ют для этого все воз-
можности.  

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 135

Прием рекламных 
объявлений

(495) 228-06-30
ВДНХ

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Спешите дышать «Вечерней Москвой».
Редкий сорт сирени расцвел в парке
Сезон цветения сирени 
в этом году начался с неболь-
шим опозданием. Расцвел 
в Измайловском парке и сорт 
сирени «Вечерняя Москва». 
Корреспондент «ВМ» полю-
бовалась необычным сортом.

Распустившаяся сирень боль-
ше всего напоминает пени-
стые лилово-белые морские 
валы. Пышные кустарники, 
сплошь покрытые цветами 
всех оттенков фиолетового, 
источают удивительный аро-
мат, который можно уловить 
уже у входа в Сиреневый сад 
Измайловского парка. Осо-
бенно выделяется тезка глав-
ной газеты города, красавица 
«Вечерняя Москва» — неболь-
шой аккуратный куст с цвета-
ми лилово-белого цвета. 
— «Вечерняя Москва» — мо-
лодой сорт сирени, — расска-
зывает пресс-секретарь Из-
майловского парка Кристина 
Меркулова. — Он был выве-
ден коллективом селекционе-
ров «Русская сирень» к 65-ле-
тию Великой Победы. Сорт 
действительно необычный — 
вокруг лиловых цветков мож-
но увидеть нарядную белую 
окантовку.
Куст «Вечерней Москвы» пока 
находится в стадии роста, аро-

мат у него нежный и чуть 
сладковатый. Через несколь-
ко лет сирень окончательно 
окрепнет и будет притягивать 
взгляды необычным лилово-
белым цветом.
Аромат сирени кружит голо-
ву, красота такая, что хочется 
каждый сорт разглядеть по-
внимательнее. И обязательно 

найти цветок с пятью лепест-
ками, чтобы загадать жела-
ние. В таком месте, кажется, 
оно обязательно сбудется.
Недалеко от лиловых зарослей 
цветет «Красавица Москвы». 
Она выделяется на общем 
фоне белоснежными лепест-
ками. За этот сорт в 1975 году 
селекционер-самоучка Лео-

нид Колесников получил на-
граду Международного союза 
сиреневодов. 
В среднем сирень цветет око-
ло 20 дней, так что москвичи 
спешат прийти полюбоваться 
этими цветами иногда целы-
ми семьями.  
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

Вчера 11:00 Сотрудница Измайловского парка Кристина Меркулова и «Вечерняя Москва»
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Сдавать нормативы ГТО можно вместе 
с друзьями и коллегами 
Сегодня в парке Победы 
на Поклонной горе открыва-
ется ХIII форум «Готов к труду 
и обороне».

Форум проводится столич-
ным Департаментом спорта 
и туризма и некоммерческой 
организацией «Военно-спор-
тивный фонд» уже второй де-
сяток лет. 
В парке Победы по традиции 
установлены спортивные пло-
щадки, на которых проводят 
показательные выступления 
спортивные общества «Дина-
мо», «Локомотив», федерации 
по различным видам спорта 
и спортивные клубы. 
Гости праздника могут посе-
тить соревнования и мастер-
классы по чирлидингу, регби, 
боксу, кикбоксингу, футболу, 
волейболу, бадминтону, ба-
скетболу, настольному тенни-
су, тяжелой атлетике, гольфу, 

хоккею на траве, танцам, 
йоге, русской лапте.
— Представители организа-
ций могут бесплатно пройти 
тестирование в формате кор-
поративного мероприятия, — 
сообщила «ВМ» исполнитель-
ный директор Военно-спор-
тивного фонда Владислава Ва-
сянина.
Благодаря системе ведения 
рейтинга в онлайн-режиме 
участники тестирования смо-
гут не только оценить свою 
физическую готовность, но 
и сравнить ее с уровнем одно-
классников, товарищей и кол-
лег. Лидеры рейтинга будут 
отмечены призами и подарка-
ми от центра тестирования 
ГТО «Военно-спортивный 
фонд», его партнеров и спон-
соров. 
— Я бывший спортсмен и ма-
стер спорта по бегу, — расска-
зывает москвич Павел Павоч-

кин. — Когда-то окончил Ин-
ститут физкультуры, работал 
в милиции инструктором по 
спорту, а теперь прививаю 
любовь к спорту своим вну-
кам. Теперь приведу их сда-
вать нормы ГТО. В годы моей 
молодости было традицией 
сдавать нормативы, и все ста-
рались получить значок.
Вечером, 4 июня на церемо-
нии закрытия форума ми-
нистр спорта Павел Колобков 
и именитые российские 
спорт смены торжественно 
наградят участников ком-
плекса ГТО знаками отличия. 
Но спортивные баталии по 
окончании форума не закон-
чатся. Мобильный стадион 
ГТО продолжит свою работу 
на алее Партизан и будет при-
нимать нормативы у всех же-
лающих в течение июня.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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В форуме «Готов к труду 
и обороне» ежегодно при-
нимают участие более 
50 спортивных организа-
ций из 30 регионов Рос-
сии, 3000 спортсменов, 
тренеров и спортивных 
менеджеров. В 2017 году 
его посетят не менее 
20 тысяч человек. 
Временный стадион 
для сдачи норм ГТО рас-
считан на тестирование 
до 2 тысяч человек еже-
дневно по большинству 
испытаний, в том числе 
по бегу и метанию снаря-
да. Выполнение нормати-
ва по плаванию будет ор-
ганизовано в одном 
из столичных бассейнов. 

справка
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